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Equilíbrio. A vitória 
de Lula não só sur-
preendeu muita gen-
te, começando pelo 
seu adversário, o 
Presidente Bolsona-
ro, ainda meio cata-
tônico em seu silên-
cio, como os levou à 
indignação militante. 
Saíram às ruas em 
manifestações, infes-
taram as Redes con-
clamando à revolta, 
obstruíram estradas 
e até se penduraram 
em paredes de quar-
téis rogando por “in-
tervenção” militar, fe-
deral, até sideral. No 
dia 12 (dezembro/22) 
foram às vias de fato 
em Brasília, promovendo incêndios em 
veículos, atacando delegacia de polícia 
e tentando ocupar a sede da Polícia Fe-
deral. Foi o clímax da “resistência” ao 
resultado das urnas que naquele mesmo 
dia levavam à diplomação  Lula e seu vice 
Alckmin pelo Tribunal Superior Eleitoral. 
Dois dias depois começou-se a sentir o 
longo braço da Lei e da Ordem, tal como, 
aliás, havia advertido o Presidente deste 
Tribunal, Ministro Alexandre de Moraes, 
e já se anunciam prisões de bolsonaristas 
extremados em vários Estados. Paira, ain-
da, sobre o Ministro Chefe do Gabinete 
de Segurança Institucional, General Hele-
no, suspeita, resultado da denúncia feita 

à Imprensa por um policial de serviço no 
Palácio do Planalto, de estar envolvido 
na trama. Tudo isso, enfim, parece suge-
rir ao futuro Presidente muita cautela. E 
nada mais cauteloso do que trilhar neste 
terreno minado com a sabedoria cente-
nária da velha fórmula do Poder: Defesa, 
Segurança, Finanças. Os jesuítas, enfim, 
parece não fazerem mais falta.

Cairá muita água neste verão. Os reser-
vatórios voltarão a se encher. Os poetas 
continuarão a contar estrelas e a vida se-
guirá seu curso. Depois da tempestade, a 
bonança. O eterno retorno ao equilíbrio 
que, nas democracias republicanas, repou-
sa sobre a Lei e as Instituições. “Duela a 
quién duela”...

Meu amigo Pedro Pinho, Presidente da 
Associação dos Engenheiros da Petro-
brás, no Rio de Janeiro -  um dos últimos 
defensores do nacionalismo como ban-
deira para o que denomina “Consenso 
de Brasília”, um Programa  ideal entre 
os Consensos e Dissensos de Washing-
ton, estes últimos ainda dispersos por 
Pequim, Moscou, Irã e Cuba mas franca-
mente antiamericanos - me lembrou o 
que segue: 

“Em 29 de março de 1549 Tomé de 
Sousa chegou a Salvador, atual capi-
tal do estado da Bahia. Trazia com ele 
o Regimento Régio de 17 de dezem-
bro de 1548, com orientações precisas 
sobre a organização do poder público 
na Colônia: fazenda, justiça e defesa. 
Também se fazia acompanhar de apro-
ximadamente 1000 homens (soldados, 
profissionais, funcionários públicos) e 
seis jesuítas, chefiados pelo Padre Ma-
nuel da Nóbrega. Duas lições deveriam 
os entrevistadores televisivos tirar do 
fato que vivenciavam, se tivessem um 
resquício patriótico, se interessassem 
em ampliar os horizontes intelectuais, e, 
fundamental para sua profissão, conhe-
cessem a história do Brasil. Primeiro, 

que a organização estabelecida no Por-
tugal quinhentista durou quase quatro 
séculos. Toda estrutura de governo que 
teve o Brasil, entre o 1º governador-ge-
ral e o Governo Provisório da Revolução 
de 1930, fundou-se no tripé: defesa, se-
gurança e finanças.”

Curiosamente, o Presidente eleito e 
diplomado Lula também começou as 
indicações do seu terceiro governo por 
este mesmo tripé: Haddad para a Fazen-
da, Flávio Dino para a Justiça, a qual está 
afeta a Polícia Federal e José Múcio, um 
obscuro mas articulado ex deputado fe-
deral, conservador, para o Ministério da 
Defesa. Como dizia o Príncipe Salinas, 
personagem antológico de um filme do 
Diretor italiano Luchino  Visconti – “O 
Leopardo”-,  pilhado colocando suas 
fichas tanto na manutenção da Monar-
quia, quanto na República emergente 
em seu país no século XIX: “As coisas 
têm que mudar para ficar como estão...” 
. Ou, como prefere o dito popular: “É 
no andar da carroça que as abóboras se 
ajeitam”. Nada mais republicano.

As sociedades, conquanto não sejam 
orgânicas como os seres vivos, parece 
que também tendem à homeostase. 

OPINIÃO 

O ETERNO RETORNO

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm
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Na sessão ordinária da Câ-
mara Municipal de Torres re-
alizada na segunda-feira (12 
de dezembro), o vereador 
Alexandre Negrini (Republica-
nos), dentre outro assuntos 
tratados em seu espaço de 
tribuna, sugeriu formalmente 
que a prefeitura providencie 
“lombofaixas”,  para serem 

colocadas na Avenida Beira-
-Mar de Torres. O objetivo 
seria diminuir o excesso de 
velocidade que motoristas 
têm empreendido ao passar 
na via (em especial na região 
da Praia Grande). “o lugar aca-
bou virando pista de corrida”, 
reclamou o vereador. 

O pedido de providência 

deverá ser justificado pelo 
risco que transeuntes correm 
em passear no calçadão e 
atravessar a rua junto a Beira-
-Mar. O lugar aumenta signifi-
cativamente o movimento de 
pedestres (e veículos) na tem-
porada de veraneio, o que dá 
mais importância ao pedido 
do vereador. 

POLÍTICA 

'Guardiões da Natureza' sugerem intervenções para 
mitigar problemas ambientais na Lagoa do Violão
Na segunda-feira, dia 12 de 

dezembro, participaram da tri-
buna popular da sessão da Câ-
mara de Vereadores de Torres 
algumas pessoas que fazem 
parte da organização 'Guardi-
ões da Natureza', lideradas pela 
também protetora de animais 
torrense Fabiane Corrêa. Elas 
foram à casa Legislativa à pe-
dido do vereador Igor Beretta 

(MDB), para difundir a vontade 
do grupo de solicitar algumas in-
tervenções ou investimentos de 
melhorias no entorno da Lagoa 
do Violão.  Isso por conta da fau-
na local da Lagoa estar sofrendo 
com ataques, em decorrência 
do aumento da circulação de 
carros e pessoa na região. 

Na abertura da apresentação, 
Fabiane explicou que a Guardi-

ões da Natureza não é uma Or-
ganização Não Governamental 
(ONG) nem tampouco está dis-
posta a receber verbas públicas: 
trata-se de um grupo de voluntá-
rios que agem e sugerem ações 
na comunidade torrense, ações 
estas que podem ou não serem 
realizadas por seus componen-
tes, mas que não recebem  nem 
lidam com  verbas para isto. 

Fabiane Corrêa liderou grupo que esteve na tribuna da Câmara de Torres

Vereador pede instalação de 'Lombofaixas' na Avenida Beira-Mar em Torres
Para Negrini (Rep) via está sendo utilizada como 'pista de corrida' por alguns motoristas, e medida garantiria redução de velocidade

Construção de ilha artificial foi sugerida
Os animais que fazem parte do 

ecossistema da Lagoa do Violão, 
principalmente os cagados (espé-
cie de tartaruga) acabam sendo 
os protagonistas na necessidade 
do pedido de ajuda das ambien-
talistas. Conforme informa Fabia-
ne, elas têm que achar locais para 
colocarem seus ovos e acabam 
sendo atropeladas por carros ao 
atravessarem a via do entorno da 
lagoa. A demarcação de uma espé-
cie de “prainha cercada”, próxima 

à Praça dos Escoteiros é uma das 
alternativas sugeridas pelas guar-
diãs. A construção de uma ilha no 
centro do manancial também foi 
apontado como medida  eficaz. 

De acordo com Fabiane, o as-
soreamento natural da lagoa está 
sendo acelerado por conta desta 
ter perdido grande mata ciliar que 
havia por lá no século passado. 
Para ela, a falta do “filtro natural” 
ocasionaria a entrada de material 
orgânico e inorgânico de forma 

maior, além da poluição urbana, 
mazela de qualquer área povoa-
da. Uma maior fiscalização e talvez 
conscientização da população so-
bre este problema pela sociedade 
foi outra sugestão apresentada. 

A utilização de aguapés para 
limpar a poluição causada pelo 
esgoto jogado na lagoa é outra su-
gestão da Guardiões da Natureza. 
Conforme artigo publicado pelo 
saudoso ambientalista José Lut-
zenberger, esta alternativa natu-

ral é viável e deveria ser utilizada 
como forma de sustentabilidade 
ambiental. Conforme indicou Fa-
biane Correia, em torno de 25% do 
manancial ocupado por aguapés 
poderia “sugar” toda a poluição 
da água, oxigenando o ambiente 
de peixes da lagoa. Basta colocar 

uma espécie de cerca - limite que 
os aguapés param de ocupar espa-
ço, mantendo-se nos 25% da área 
utilizada para o sistema natural. 

Uma apresentação em slides foi 
parte da explanação, material pro-
duzido pelas próprias voluntárias 
da Guardiões da Natureza. 

Beira-Mar da Praia Grande, em Torres

Está em tramitação na Câmara de 
Vereadores de Torres o PROJETO DE LEI 
082/2022, de autoria da vereadora Carta 
Daitx (PP), que Institui a Semana Munici-
pal de Mobilização pelo fim da violência 

contra as mulheres na cidade.
 A Lei tem como objetivo especifico 

proporcionar o conhecimento e a impor-
tância da Lei Maria da Penha; a conscien-
tização sobre a prevenção, combate e 

punição contra atos de violência sofridos 
pelas mulheres; difundir o conhecimen-
to sobre a realidade atual da mulher na 
sociedade; e realizar o desenvolvimento 
de ações relacionadas a não violência, 
igualdade de gênero, cidadania, conquis-
ta de direitos e outras ações voltadas ao 
direito da mulher no âmbito municipal.

Campanhas de toda a 
sociedade ao mesmo tempo

 O PL prevê que a campanha que trata 
a presente lei será realizada na segunda 
semana de agosto, em alusão ao "Agosto 
Lilás", mês de proteção à mulher, institu-
ído pela Lei Federal 14.448/2022. 

A proposta é de que durante a "Se-
mana Municipal de Mobilização pelo fim 
da violência contra as mulheres", serão 
fomentadas ações com intuito de infor-
mar, esclarecer, conscientizar, envolver e 
mobilizar a sociedade civil a respeito do 
tema como, por exemplo, a promoção de 

Rodas de Conversas para abordagem de 
temas e assuntos voltados ao gênero fe-
minino; a-inclusão do combate à violên-
cia com foco na violência sexual contra 
a mulher e violência no âmbito familiar 
e doméstico na realização do Projeto de 
Prevenção; a divulgação do "ligue 180" 
da lei Maria da Penha (Lei n° 11.340/06).

 O PL prevê também incluir a dispo-
sição de cartazes informativos sobre a 
violência contra a mulher em estabeleci-
mentos públicos e privados com informa-
ções de temas em evidência na semana 
como, por exemplo, palestras, estudos e 
debates, audiências públicas, visitas em 
instituições que atuam na garantia dos 
direitos das mulheres, dentre outras.

As ações definidas no projeto pode-
rão ser realizadas tanto pelo poder pú-
blico como por instituições de ensino, 
entidades representativas de classe e 
pelas organizações da sociedade civil iso-
ladamente ou em parceria. 

A ideia propõe que seja usado como 

símbolo oficial o laço de fita na cor lilás. 
E a autora do PL justifica sua criação afir-
mando que a ideia é afirmar a necessi-
dade de proteção de mulheres em situ-
ação de violência por meio da atuação 
preventiva. 

Causas fortes e em níveis 
nacionais e mundiais
A vereadora lembra no mesmo texto 

que a violência doméstica e familiar é a 
principal causa de Feminicídio no Brasil e 
no mundo. Que no Brasil, estima-se que 
cinco mulheres são espancadas a cada 2 
minutos e que o parceiro (marido, namo-
rado ou ex) é o responsável por mais de 
80% dos casos reportados. 

Carla Daitx encerra a justificativa de 
seu PL afirmando que é preciso que exis-
ta um esforço coletivo para coibir esta 
prática. E que para tanto é preciso reunir 
e organizar as iniciativas que partam tan-
to do Poder Público como a sua proposta 
de projeto de lei faz.  

Vereadora torrense quer formalizar Semana de 
Mobilização pelo fim da violência contra mulheres

Carla Daitx (PP) sugere mobilizações integradas dentro de Torres para chamar a atenção da mazela que se expande de forma nacional
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Dois Vetos do prefeito foram APROVADOS pela 
maioria na Câmara de Torres

Na sessão da Câmara de Ve-
readores de Torres realizada na 
segunda-feira (12 de dezembro), 
foram colocados em votação 
dois VETOS TOTAIS emitidos pelo 
prefeito Carlos Souza. O primeiro 
se referia ao Projeto de Lei (PL) 
57/2022, de autoria do Vereador 
Gibraltar Cipriano Vidal, o Gimi 
(PP), aprovado por unanimidade 

à época de votação, que oficia-
lizou reserva de espações para 
artesãos de Torres para que expu-
sessem seus trabalhos no Parque 
do Balonismo durante os festivais 
anuais. 

 O prefeito de Torres alegou 
que sua decisão em vetar se trata 
de obrigação legal dos chefes dos 
executivos: promoverem o veto 

em casos que não se encaixam na 
legislação já promulgada sobre a 
matéria, portanto teoricamente 
um veto jurídico. Carlos Souza 
lembra ainda que o veto é feito 
para preservar as boas relações 
de constitucionalidades entre o 
poder legislativo, o poder execu-
tivo e outras instâncias de poder 
estabelecidas.

Espaço gratuito para artesãos em exposições no Festival de Balonismo é um dos projetos de lei que foram arquivados após o veto da prefeitura

Votação apertada
Antes da votação do veto do 

prefeito, o vereador Gimi (autor do 
Projeto que beneficiava artesãos 
locais) pediu a palavra para lamen-
tar. Ele lembrou que a ideia surgiu 
após manifestação de artesões em 
uma audiência pública realizada 
na Câmara e que achava justa a 

demanda. E após pediu que seus 
colegas de Câmara (base aliada e 
outros) rejeitassem o veto, o que 
manteria o PL aprovado no Poder 
Legislativo validado, mesmo após 
o veto do prefeito Carlos. Na vota-
ção, no entanto (que ainda é secre-
ta nestes casos de voto de vetos), o 

placar acabou formalizando o veto. 
Em placar apertado, foram sete vo-
tos favoráveis ao veto contra seis 
votos contra o veto, o que causou o 
definitivo arquivamento do Projeto 
de Lei. Como a votação é secreta, 
não há possibilidade de afirmar 
quem votou contra ou a favor. 

PL das vagas para pessoas com deficiências específicas também foi arquivado
Já o veto total do PL de autoria do 

Vereador Silvano Borja (PDT) - que ao 
ser aprovado por unanimidade na Câ-
mara formalizou a autorização para 
que portadores de Fibrose Pulmonar 
e Fibromialgia tivessem preferência, 
no atendimento em setores públicos 

ou privados, a utilizarem conjunta-
mente as vagas de estacionamento 
destinadas a pessoas com deficiência 
ou mobilidade reduzida - também 
entrou em votação.  O prefeito de 
Torres, nas justificativas do veto, afir-
ma que a matéria também tem Vicio 

de Iniciativa. E que o veto foi dado em 
defesa da Constituição Federal e da 
Lei Orgânica do Município, que esta-
riam sendo atropelados. Já o autor da 
matéria, vereador Silvano Borja, no 
debate da votação na Câmara usou 
a palavra também para lamentar a 

falta de vontade da municipalidade 
em aceitar a adaptação, que para ele 
não é nada injusta. Para o vereador, o 
prefeito poderia pedir mudanças no 
texto para adaptar o texto legal ao in-
vés de vetar, caso quisesse. 

Na contagem dos votos feita de 

forma secreta, o placar também foi 
apertado. Foram desta feita oito vo-
tos a favor de manter o veto contra 
seis votos contra o veto do prefeito. 
O que também fez com que só res-
tasse o arquivamento do projeto de 
lei. 

Audiência Pública sobre Orçamento de 2023 para 
Torres não teve participação ativa sobre conteúdo

Na tarde de quarta-feira, dia 
14 de dezembro, a Comissão de 
Orçamento da Câmara Municipal 
de Torres, presidida pelo vereador 

Carlos Jacques (PP), coordenou a 
obrigatória audiência pública da 
Casa Legislativa torrense para que 
houvesse oportunidade de inter-

venções da população na Lei do 
Orçamento Anual (LOA) para o ano 
de 2023. 

Nenhum vereador pediu inter-

venção para falas ou explicações 
no espaço de tribuna aberta. Tam-
bém, nenhum cidadão torrense pe-
diu espaço de pronunciamento na 

mesma tribuna. E a Audiência Pú-
blica encerrou sem movimento ou 
intervenção ativa sobre o conteúdo 
do Orçamento de Torres para 2023. 

PL que está na Câmara deverá ter neste ano emendas obrigatórias, onde vereadores terão recursos para encaminharem para as pasta que sua ideologia aconselhar

Emendas afirmativas e obrigatórias
Os vereadores terão até dia 21 

de dezembro para apresentarem 
emendas gerais, que podem sugerir 
troca de valores de uma área para 

outra. E a novidade neste ano são 
as Emendas Obrigatórias, ou seja: 
emendas apresentadas por cada um 
dos 13 vereadores torrenses que po-

derão ser colocadas na LOA de 2023, 
baseadas nas escolhas dos edis. Isto 
deve ser apresentado durante a se-
mana e debatido na votação do PL, 

que deve ocorrer na segunda-feira 
(dia 19), ou no máximo na segunda-
-feira posterior (26 de dezembro). 

A analise e o debate do projeto 

de lei estarão baseadas na proposta 
da municipalidade para a LOA cons-
truída pela prefeitura através do PL 
062/2022. 

Receita Líquida Total de mais de R$304 milhões
O Orçamento Fiscal é referente aos 

Poderes do Município de Torres, seus 
fundos, órgãos e entidades da Admi-
nistração Pública Municipal Direta e In-
direta, inclusive Fundações instituídas 
e mantidas pelo Poder Público; O Or-
çamento da Seguridade Social, abran-
gendo todas as entidades e órgãos da 
Administração Direta e Indireta a ele 
vinculados, bem como Fundações ins-
tituídas e mantidas pelo Poder Público.

A Receita Líquida Total estimada 
foi de R$ 304.700.181,85 para 2023 
em Torres, sendo segregado em R$ 
276.661.232,40 de Receitas Orçamen-
tárias e R$ 28.038.949,45 receitas in-
tra-orçamentárias. Já a estimativa da 
receita por Categoria Econômica será 
realizada com base no produto do que 
for arrecadado, na forma da legislação 
vigente e de acordo com o seguinte 
desdobramento. 

Abaixo alguns dados no orçamento 
proposto, que estima receita e projeta 

despesa para o ano que vem.  

ESPECIFICAÇÃO TOTAL 
(em R$ e percentual do total)

RECEITAS CORRENTES - 
264.365.088,79
Impostos Taxas e Contribuição de 
Melhoria - 112.605.758,65 – 43%
Receita de Contribuições - 
12.778.829,80 – 1,98%
Receita Patrimonial - 14.890.323,15 
– 1,28%
Receita Agropecuária - 0,00
Receita Industrial - 0,00
Receita de Serviços - 2.161.380,86 
– 0,84%
Transferências Correntes - 
118.452.692,32 – 8,72%
Outras Receitas Correntes - 
3.476.104,012 – 0,08% 

RECEITAS DE CAPITAL - 
33.493.373,24

Operações de Crédito Internas - 
10.000.000,00
Operações de Crédito Externas -0,00
Transferências de Capital - 
22.454.263,87
Amortização de Empréstimos - 
628.339,33
Alienação de Bens - 212.910,58
Outras Receitas de Capital - 
197.859,467

RECEITAS CORRENTES INTRAOR
ÇAMENTÁRIA - 28.038.949,45
Receita de Contribuições – Intraorç. 
- 28.038.949,45
Receita Patrimonial – Intraorç. - 0,00
Outras Receitas Correntes – Intra
orç -. 0,008

RECEITAS DE CAPITAL INTRAORÇA
MENTÁRIA0
Alienação de Bens – Intraorç. - 0,00
Amortização de Empréstimos – In
traorç. - 0,00

Outras Receitas de Capital – Intra
orç. - 0,009

DEDUÇÕES DA RECEITA- 
21.228.829,63
TOTAL - 304.700.181,85

DIVISÃO POR ÓRGÃOS DO PODER 
EXECUTIVO/LEGISLATIVO 
  
Poder Legislativo - 6.696.964,00 - 
2,60%
Gabinete do Prefeito - 3.305.152,58 
- 1,28%
Gabinete do Vice – Prefeito - 
318.000,00 - 0,12%
Procuradoria do Município - 
2.145.000,00 - 0,83%
SM Administração e Atendimento 
ao Cidadão - 11.615.200,00 - 4,51%
SM Cultura e Esportes - 
2.890.750,00 - 1,12%
SM Fazenda - 9.086.747,00 - 3,53%
SM Educação - 59.793.398,90 - 

23,21%
SM Obras e Serviços Públicos - 
14.985.134,56 - 5,82%
SM Saúde – Fundo Municipal de 
Saúde - 52.807.296,68 - 20,50%
SM Desenvolvimento Rural e Pesca 
- 6.983.150,00 - 2,71%
SM Meio Ambiente e Urbanismo - 
10.808.775,92 - 4,20%
SM Turismo - 7.220.123,00 - 2,80%
SM de Assistência Social e Direitos 
Humanos - 9.510.723,20 - 3,69%
SM Planejamento e Participação 
Cidadã - 33.893.858,21 - 13,16%
SM Trabalho, Indústria e Comércio 
-  1.719.909,06 - 0,67%
Encargos Especiais e Reserva de 
Contingência - 23.808.894,65 -  9,25% 
TOTAL -  257.589.077,76 – 100%

ÓRGÃOS DO PODER EXECUTIVO + RPPS 
Previdência Social - 47.111.104,09
TOTAL GERAL 304.700.181,85
100,00
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Com  Prefeitura de Torres
__________________

Com o propósito de dis-
ciplinar o descarte de re-
síduos sólidos em Torres. 
a Secretaria Municipal do 
Meio Ambiente e Urbanis-
mo (SMAURB) e os repre-
sentantes da Associação dos 
Transportadores de Resíduos 
Sólidos (ASSTRS) se reuniram 
no dia 6 de dezembro. O ob-
jetivo foi de avançar no pro-
cesso do manejo integrado 
dos resíduos sólidos urbanos 

da construção civil e extra-
domiciliares em Torres. Para 
a correta destinação dos re-
síduos, é importante a atua-
ção conjunta da comunidade 
em parceria com o poder pú-
blico, onde cada um exerce 
um papel fundamental.

Aos participantes do en-
contro foi explicada a im-
portância da correta desti-
nação dos resíduos sólidos 
para uma melhor condição 
ambiental da cidade. O mu-
nicípio conta com duas áre-
as destinadas ao descarte, 

a mais conhecida é a Reci-
vida, Usina de Reciclagem, 
localizada no bairro Faxinal. 
Salientado também aos fre-
teiros que desde a geração 
do resíduo até o seu destino 
final é necessário ter uma 
visão múltipla das responsa-
bilidades, deveres e os refle-
xos que todo processo pode 
causar nos aspectos sociais, 
econômicos e ambientais. O 
descarte pode ser realizado 
de segunda a sexta, das 8h 
às 11h e das 13h às 17h. E 
aos sábados, das 8h às 12h.

Descarte de resíduos sólidos foi pauta da Secretaria do 
Meio Ambiente em reunião com freteiros em Torres

O show de fogos com dura-
ção de 14 minutos na festa do 
Réveillon, à beira-mar de Torres 
vai obedecer a Lei dos Fogos. 
O Réveillon 2023 em Torres 
promete ser uma grande fes-
ta com o show pirotécnico no 
céu da cidade atendendo as 
determinações da Lei Estadual 
15.366/2019. A administração 
municipal está planejando um 
evento seguro e que garanta o 
maior conforto possível para as 
famílias que estarão em Torres. 

De acordo com a Distribuido-
ra de Fogos de Artifício Gaúcho 
Ltda, fornecedora do show piro-
técnico, a festa e fogos cumprirá 
com todas as normas e legisla-

ções aplicáveis ao comércio e 
a realização do espetáculo. A 
empresa ainda destaca que os 
materiais utilizados nos shows 
pirotécnicos são de alta segu-
rança e tecnologia próprios para 
a oportunidade do Réveillon, 
com efeitos predominantemen-
te luminosos e coloridos.

Na Lei dos Fogos, Lei Estadual 
15.366/2019, em seu artigo 1º 
determina que ficam proibidas 
a queima e a soltura de fogos 
de estampidos e de artifícios 
assim como de quaisquer arte-
fatos pirotécnicos festivos de 
efeito sonoro ruidoso que ultra-
passem os 100 (cem) decibéis à 
distância de 100 (cem) metros 

de sua deflagração. E a prefeitu-
ra de Torres afirma que o show 
estará em conformidade com a 
legislação. 

Torres deve receber aproxi-
madamente cerca de 500 mil 
pessoas no município e em tor-
no de 350 mil na orla da Praia 
Grande na noite da Virada. 
Com o propósito de oferecer 
aos turistas, veranistas e mo-
radores uma comemoração à 
beira-mar com muita segurança 
e comodidade, autoridades, re-
presentantes de entidades e de 
todas as Secretarias Municipais 
tratam sobre suas atuações no 
evento. O palco da festa volta-
rá para o tradicional espaço na 

areia da Praia Grande onde re-
ceberá arações nacionais e lo-

cais. (com informações de Pre-
feitura de Torres)

Queima de fogos no Réveillon de Torres vai cumprir legislação estadual, afirma prefeitura

Busca pela destinação correta dos materiais descartados

A Prefeitura de Torres, atra-
vés da Secretaria Municipal de 
Turismo, informa os horários 
de atendimento no Parque da 
Guarita e da Central de Aten-
dimento ao Turista (CAT) da 
Praça XV a partir do dia 15 de 
dezembro. A Diretoria de De-

senvolvimento e Promoção do 
Turismo informa que com a 
abertura da temporada de Ve-
rão 2022/2023, o atendimento 
diário na Central de Atendi-
mento ao Turista, funcionará 
das 09h às 20h e o Parque da 
Guarita das 07h às 19h.

Ainda a secretaria solicita a 
colaboração dos moradores 
que estão buscando o Parque 
da Guarita para cadastrar seus 
veículos que o façam de se-
gunda a sexta, pelo alto fluxo 
de turistas aos finais de sema-
na.

Confira os novos horários de atendimento 
no Parque da Guarita e Central de 

Atendimento ao Turismo para o veraneio

As duas áreas destinadas à 
acomodação de resíduos só-
lidos do município destinam-
-se a pequenos geradores, 
os quais são provenientes de 
obras que não necessitam 
de licenciamento ambiental, 

e portanto, da apresentação 
e aprovação de um plano de 
gerenciamento de resíduos 
sólidos. Estes geradores tam-
bém tem a sua responsabili-
dade legal perante a destina-
ção correta dos materiais, e 

para tal devem se adequar e 
agir de maneira a evitar pe-
nalidades, destinando pre-
ferencialmente, por meio de 
transportadores associados os 
seus materiais até as áreas de 
transbordo municipais.

"A partir do recebimento 
destes materiais nas áreas, o 
município segue os procedi-
mentos cabíveis para o tra-
tamento/destinação final de 
cada material, conforme a sua 
origem e classificação. Estes 
alinhamentos deverão ser per-

manentes entre os atores en-
volvidos para que aja sucesso 
nos objetivos almejados em 
atendimento as legislações 
ambientais vigentes. É ressal-
tar ainda, que depositar resí-
duos de qualquer natureza em 
áreas públicas ou particulares 
sem autorização é um ato pas-
sível de punições contidas em 
legislação", ressalta a comuni-
cação da Prefeitura de Torres.

Para este propósito, a Pre-
feitura conta com a parceria 
da PATRAM, que atua no pa-

trulhamento e fiscalização 
de possíveis crimes ambien-
tais desta natureza. Além das 
ações operacionais e criação 
de políticas públicas de gestão 
ambiental dos resíduos sóli-
dos, são realizados por meio 
ações de Educação Ambiental, 
em seus diversos meios, o des-
pertar da consciência ambien-
tal e da qualidade de vida e 
bem-estar. Para mais informa-
ções junto à SMAURB, o fone 
da Prefeitura é (51) 3626 9150 
ramal 248.
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TORRES - Grupo de idosos e adul-
tos, participantes do Serviço de Con-
vivência e Fortalecimento de Vínculo, 
participaram no dia 6 de dezembro, 
terça-feira passada, de uma grande 
confraternização promovida pela Se-
cretaria de Assistência Social e Direitos 
Humanos. Os usuários aproveitaram o 
dia em um parque aquático localiza-
do na Praia Grande. Para o secretário 
Fábio da Rosa, este evento tem como 
objetivo promover a convivência e for-
talecer os vínculos entre os usuários 
e equipe do SCFV, através de um mo-
mento de lazer.

Os grupos Bem Viver, da praia Ita-
peva Sul; Dunas, da Itapeva Camping; 
Navegar, da Praia Recreio e Vida Ativa, 

do núcleo SCFV do bairro Centenário, 
estiveram presentes com 74 usuários. 
Também participaram 18 acompa-
nhantes dos idosos e mais sete servi-
dores, incluindo o secretário de Assis-
tência Social, Fábio da Rosa.

Agora, a próxima atividade é a Festa 
de Confraternização e Encerramento 
que será na próxima quarta-feira, dia 
14 de dezembro, no Salão da Associa-
ção da Itapeva.

O SCFV faz parte do Centro de Refe-
rência de Assistência Social que é um 
dos equipamentos para atender os 
usuários dentro do Sistema Único de 
Assistência Social de Torres, junto com 
outros mecanismos da Secretaria de 
Assistência Social e Direitos Humanos.

Promovido passeio de confraternização com usuários do 
Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos

O CBMRS - através do Corpo de 
Bombeiros Militar de Torres - mi-
nistrou no dia 14 de dezembro uma 
palestra sobre a Lei Lucas para cerca 
de 75 professores da rede municipal 
do Município de Torres. Foram quatro 
horas de palestras  com o conteúdo 
pragmático referente a Lei Lucas nas 

escolas. 
"Ações como essa só reforçam a 

importância de saber proceder pe-
rante a situações de primeiros socor-
ros,deixando assim todo o ambiente 
escolar mais seguro e preparado para 
enfrentar essas situações na hora que 
as mesmas surgirem .O conhecimen-

to salva vidas", ressalta o bombeiro 
torrense Marcelo França.

A Lei Lucas (13722/18) foi sancio-
nada dia 04/10/2018 e obriga as es-
colas, públicas e privadas e espaços 
de recreação infantil a se prepararem 
para atendimentos de primeiros so-
corros.

CBMRS ministra palestra sobre 'Lei 
Lucas' para cerca de 75 professores 

da rede municipal de Torres
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PRIORIDADES NA SAÚDE?
A maior participação de uma se-

cretaria no orçamento da prefeitura 
projetado para 2023 é o da Educa-

ção, com no mínimo 25%, embo-
ra não peça orçamentária da LOA 
2023 conste 23%. Depois vem a da 
Saúde com 20%, 5 pontos a mais 
do que os 15% mínimos. Isto pode 
significar que o plano da prefeitu-
ra seja de colocar investimento na 
Saúde Pública local em 2023 como 
protagonista das ações afirmativas. 

O que é bom para os moradores, 
mas tem o risco de os recursos 
serem utilizados por pessoas de 
outros municípios e até do estado 
vizinho de Santa Catarina, o que sig-
nifica devolver dinheiro para o go-
verno federal indiretamente. É que 
se for criado, por exemplo,  um tipo 
de exame realizado para assistir de-

mandas do Pronto Atendimento ou 
de especialidades médicas locais 
para não precisar que torrenses 
viajem para POA para seus aten-
dimento, o sistema SUS não pode 
negar atendimento para moradores 
de Dom Pedro, Mampituba, Arroio 
do Sal, Três Cachoeiras, Passo de 
Torres e etc. Olho no lance!   

Os políticos alinhados à es-
querda que conquistaram o po-
der no Brasil com a eleição de 
Lula demonizaram o chamado 
“Orçamento Secreto” durante 
toda a campanha para presi-
dência. “Alguns jornalistas ali-
nhados” à esquerda chegaram a 
chamar o orçamento das emen-
das secretas dadas aos relato-
res das comissões especiais de 
“Mensalão do governo Bolsona-
ro”. Mas incrivelmente agora o  

“veja bem” entrou na pauta dos 
mesmos parlamentares eleitos 
e reeleitos da esquerda. Que-
rem na prática manter as emen-
das  que também na prática 
dão disponibilidades de recur-
sos financeiros aos deputados 
e senadores para que atendam 
seus redutos eleitorais de for-
ma prática:  com dinheiro para 
obras ou para programas sociais 
de Estados ou cidades de suas 
bases.   

Particularmente acho que o 
orçamento especial para relato-
res de comissões temática é um 
incentivo laboral para que polí-
ticos se interessem em fazer o 
trabalho aberto dos projetos de 
Lei ou de outros instrumentos 
parlamentares perante o povo, 
o que é saudável para trabalho 
em time. E o dinheiro NÃO é 
como se fosse o Mensalão do 
PT de 2005. Ao contrário, está 
dentro das verbas da LOA fede-

ral. E dinheiro PARA A PONTA 
do sistema em minha opinião é 
sempre bem vindo. Melhor que 
ele fique nas cidades, onde vi-
cemos, do que em caixas de mi-
nistérios ou estatais que usaram 
isto no passado (antes de 2015) 
para inclusive pagar suborno, 
além de pagar mordomias para 
os viventes do paraíso que é o 
sistema público nas três esferas 
de Brasília. 

O estranho em tudo isto é o 

fato do mesmo cara ou mulher 
que demonizava o sistema de 
emendas de relator, agora estar 
na turma do “veja bem”, para 
manter o dinheiro no orçamen-
to.   Olho na postura de seu 
deputado (a). O meu não recla-
mou das emendas antes e não 
está reclamando agora, nem 
pela retirada nem para grudar 
no dinheiro que nem parasita 
esfomeado.  Mantém-se coe-
rente.

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

SECRETO “AMOR” PELO “SECRETO”

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

Orçamento para 2023 E TRIBUTOS MUNICIPAIS
Está na Câmara de Torres o Pro-

jeto de Lei que, após aprovado, 
será a luz que iluminará o uso dos 
recursos oriundos de impostos e 
transferências federais e estaduais 
da prefeitura de Torres. São em 
torno de 305 milhões projetados 
de receita na peça orçamentária 
(LOA), sendo R$ 258 milhões para 

o orçamento dos poderes execu-
tivo e legislativo e o resto para a 
previdência dos servidores. 

Das receitas previstas, Impostos, 
Taxas e Contribuições de Melhoria 
montam R$ 112,6 milhões, o que 
representa 43,73%.  Isto significa 
na prática que menos de metade 
do dinheiro que entra nos cofres 

públicos de Torres tem origem em 
produção local DIRETA, ou seja, 
oriunda de TRIBUTOS MUNICIPAIS. 

Quer dizer também que mais de 
metade do dinheiro que sustenta a 
cidade de Torres vem de repasses 
do governo federal através de Fun-
dos de Participação do Município, 
Saúde, Educação, e valores diver-

sos como emendas parlamentares, 
repasses de projetos em parcerias 
com ministérios, dentre outros 
menores. Do governo do RS,  se 
recebe 25% do ICM projetado para 
Torres por aplicativo estadual que 
mensura isto, metade dos valores 
arrecadados de IPVA (Imposto so-
bre Propriedade de Veículos auto-

motores), alguns repasses de re-
passes federais do SUS e etc.

Ou seja, a equação é complexa 
e cheia de espaço para coerção. 
Além de cara para o nosso bolso, 
os cidadãos, que pagam mais que 
40% do seu trabalho em impostos 
para pagar esta complexa equa-
ção. 

LOA E TRANSFERÊNCIAS CORRENTES (DE FORA) 
As Transferências Correntes 

previstas para serem repassadas 
para Torres em 2023 vão chegar 
a R$ 118 milhões, em torno de 

46% do total orçado, sem contar 
o RPPS (previdência). Isto quer 
dizer também que quase metade 
dos recursos recebidos em Torres 
de fora são “correntes”, ou seja: 
são ordinários, sistêmicos, vêm 
de política pública federal ou es-
tadual fixa.

Só para ter uma ideia, de trans-
ferência de Capital, está previsto 
para 2023 na LOA somente em 
torno de R$ 23 milhões, o que 
equivale a 8,72 % dos recursos 
orçamentários projetados para 
o ano de 2023 pela prefeitura 
de Torres. Estas transferências 

de capital são oriundas de recur-
sos de ministérios para aplicação 
em projetos de obras em Torres 
como, por exemplo, os recursos 
para a revitalização da Avenida 
da beira do Rio Mampituba, den-
tre outros. 

Cabe lembrar que a prefeitura 
tem de desembolsar contrapar-
tidas nestes projetos que fazem 
parte do acordo de parceria fe-
deral, portanto é dinheiro que, 
para ser utilizado, tem que se 
gastar dinheiro dos cofres públi-
cos de Torres como complemen-
to obrigatório.  Esta sempre será 

a pedra no sapato dos prefeitos. 
É que mesmo estes 8% sendo 
poucos, os recursos sobrantes 
do orçamento da prefeitura são 
sempre “limitados”. A municipa-
lidade é obrigada a investir no 
mínimo 25% em Educação. 15% 
em Saúde e gasta mais de meta-
de de seu orçamento ordinaria-
mente em pagamento de pessoal 
e benefícios sociais dos servido-
res, CCs e contratos especiais. 
Mesmo se sabendo que dos 25% 
da Educação têm parte que paga 
o pessoal da Educação; assim 
como dos 15% mínimo da Saúde 

se paga também a Folha de Paga-
mento da pasta (que é grande), 
dá para ver que no final o orça-
mento municipal é apertado. 

Somente duas formas darão 
mais autonomia financeira para 
os cofres públicos. Uma é a dimi-
nuição de despesas fixas; outro 
o aumento de receitas através 
do aumento da PRODUÇÃO LO-
CAL: IPTU novo, IPVA novo, ITBI 
novo, ISSQN novo e etc. Se fizer 
as duas coisas ao mesmo tempo 
(diminuição de despesas e au-
mento de receitas) a população 
agradece. 
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Na Vila São João, a praça da Pa-
róquia São José Operário lotou na 
noite deste último domingo, 11 
de dezembro, dentro da progra-
mação de Natal de Torres 2022, 
“Um Mar de Amor e Paz”. A emo-
ção marcou todo o evento, mis-
sa, encenação, chegada do Papai 
Noel e show musical. A população 
vibrou com as iniciativas, aplau-

dindo muito. Secretários munici-
pais participaram da solenidade.

A atividade reuniu populares, 
encantando a todos. Com a inicia-
tiva, moradores da Vila São João 
viveram a magia do Natal. A pro-
gramação iniciou às 18h, com a 
missa na Paróquia São José Ope-
rário com o padre Ozéias. A pri-
meira apresentação após a missa, 

ficou por conta do Grupo Folclóri-
co Antônio Joaquim encenando o 
Terno de Reis e após o Ministério 
Jovem, da Paróquia.

O ponto alto do evento foi a 
chegada do Papai Noel, com os 
Duendes da Alegria e o Terno de 
Reis, Grupo Folclórico Antônio 
Joaquim. Para alegria da criança-
da e muitos adultos, a chegada 
do Papai Noel foi o ponto alto da 
noite. Após, show com a banda 
Ki Quarteto, bastante aplaudido. 
Além da promoção natalina acon-
tecer na Vila, os moradores e visi-
tantes puderam confraternizar no 
espaço de convivência em frente 
à Paróquia.

Em sua fala, o secretário da Cul-
tura e do Esporte, José Mauri Ro-
drigues, em nome do prefeito Car-
los Souza, destacou a importância 
da parceria para o sucesso das 

atividades, salientando o apoio 
da comunidade e em especial da 
Paróquia São José do Operário. 
Na oportunidade, o secretário de 
Trabalho, Indústria e Comércio, 
Sotério Júnior, salientou sobre a 
3ª edição do Natal Premiado em 
Torres. O padre Ozéias, por sua 
vez, abençoou o evento, frisan-

do que a iniciativa reúne as fa-
mílias em nome da paz e amor. 
Também presentes na atividade, 
a secretária da Fazenda, Maria 
Clarice Brovedan; o secretário de 
Desenvolvimento Rural e Pesca, 
José Vanderlei Brocca; o vereador 
Dilson Boaventura, entre outros. 
(FONTE - Prefeitura de Torres)

Grande público prestigia evento para chegada do 
Papai Noel na Vila São João

Atrações na Praça XV de No-
vembro (cento de Torres), irão 
abrilhantar o 'Natal de Torres, 
Um Mar de Amor e Paz' dentro 
da programação deste fim de 
semana (16,17 e 18/12). A pro-
gramação vai se estender até o 
dia 23 de dezembro e pode ser 
acompanhada diariamente pelo 
site da Prefeitura. A realização do 
evento é da Secretaria Municipal 
de Cultura e do Esporte. Além 
da decoração de Natal, diversas 
atrações estão encantando os 

moradores e turistas. 

Para o prefeito de Torres, Car-
los Souza, Natal é época de ce-
lebrar o nascimento de Jesus e 
estar com a família e a programa-
ção de Natal é uma oportunida-
de de reunir-se com quem mais 
amamos e poder desfrutar de 
bons momentos. A decoração na 
cidade foi pensada com muito ca-
rinho para os torrenses e turistas 
terem uma excelente experiência 
natalina.

Confira a programação de 
Natal deste fim de semana

Na sexta-feira, 16 de dezem-
bro, na Praça XV, está prevista 
a participação dos Duendes a 
partir das 19h animando o Natal 
com alegria os artistas percor-
rem a Praça com sons natalinos, 
brincando e interagindo com as 
pessoas. E no palco da Rua Céu 
de Led, localizado junto da Rua 
Itapeva, próximo ao Camelódro-
mo, às 20h, apresentação do Mi-

nistério de Louvor da Cidade e às 
21h, show nacional com o Padre 
Ezequiel.

No sábado, 17 dezembro, na 
Praça XV, de novo a animação dos 
Duendes da Alegria, a partir das 
19h e após no Coreto, acontecerá 
o espetáculo “Sonhe” em come-
moração aos 25 anos do Studio 
de Danças Camila Oliveira pres-
tigiando o Natal de nossa cidade. 
E no palco da Rua Céu de Led, 
localizado junto da Rua Itapeva, 
próximo ao Camelódromo às 20h 

Grupo Sperandir e às 21h, JB Trio.
E no domingo, na Praça XV, 18 

de dezembro, mais uma vez os 
Duendes da Alegria a partir das 
19h. E no palco da Rua Céu de 
Led às 19h Legado Gaúcho, às 20h 
Marco e Diego e às 21h Nego Joe.

Quem quiser ver de perto o Pa-
pai Noel, pode ir até a casa dele, 
na Praça XV. O Papai Noel espera 
todos, às sextas, sábados e do-
mingos, das 18h às 22h. A deco-
ração da cidade pode ser visitada 
até o dia 10 de janeiro.

Conheça a programação de Natal deste fim de semana em Torres

Momento festivo ocorreu no último dia 11 de dezembro, dentro da  programação de Natal “Um Mar de Amor e Paz” de Torres

Perto da comunidade de Torres 
e região o ano todo, a SAPT está 
abrindo as suas portas para mais 
um verão. Com mais de nove déca-
das de tradição no litoral, o clube 
prevê receber novamente milha-
res de pessoas entre dezembro e 
março. Atrativos não vão faltar. 
Nas últimas semanas, evento com 
prática de esportes deram o tom 
animado da temporada. Os próxi-
mos dias também terão novidades 
para sócios e frequentadores em 
geral.

A Abertura de Verão foi mar-
cante, como sempre. Em sete 
modalidades e um dia de muita 
confraternização, mais de 150 
atletas disputaram as competições 
realizadas em 2 e 3 de dezembro. 
Coincidindo com a reabertura da 
piscina fechada, o evento teve au-
lão de hidroginástica, com alunos 
elogiando a nova estrutura: “foi 
um sucesso, tanto em número 

de pessoas que vieram prestigiar 
como na atividade propriamente 
dita. Somente elogios para as ins-
talações”, relata a professora Bia 
Nardi, que coordenou as ativida-
des na água juntamente com suas 
colegas Jéssica Cumann e Paula 
Furasté.

Nas quadras, futebol, tênis e 
beach tennis mantiveram em alta 
o ritmo de disputas. O torneio de 
tênis de duplas contou com 16 
participantes. Os campeões foram 
Borelli e Kadu, faturando a final 
contra Vadinho e Felipe. A celebra-
ção organizada pelos professores 
Ernesto e Ricardo só terminou com 
um churrasco entre os tenistas.

A festa também foi grande no 
beach tennis. Oitenta atletas com-
petiram em nove categorias. Ser-
viu como encerramento do circuito 
anual da modalidade, com a ter-
ceira e decisiva etapa, que teve as 
parcerias de Ulbra, Mercato Spiag-

gia e Martini Pedras. A competição 
iniciou-se na sexta e só terminou 
no sábado depois da meia-noi-
te. No futebol, as duas escolinhas 
que atuam na SAPT promoveram 
encontros dos alunos, com muita 
interação entre as crianças.

Práticas de dança também esti-
veram presentes. Para a professo-
ra Rafaela Ferreira, “foi um prazer 
fazer parte deste momento. As 
crianças se divertiram na apresen-
tação e os pais ficaram felizes e 
emocionados em vê-las dançando. 
Que possamos fazer parte de mui-
tos momentos como esse e que o 
verão seja divertido, alegre e dan-
çante no clube”. O encontro reuniu 
mais de uma dezena de alunas nos 
salões da sede social.

Na patinação, houve amostras de 
habilidades individuais e em grupo, 
coordenadas pelo professor Marco 
Pérez. O karatê teve 30 alunos, de 
Torres e Santo Antônio da Patrulha, 

em mais uma disputa empolgante.

Nova edição do Point da Praia

O veraneio recém está come-
çando e vem muito mais por aí. No 
Reveillón, começa mais uma edi-
ção do Point da Praia, em parce-
ria com a construtora Montebello 
na praia dos Molhes. Também vai 
retornar o Projeto Brinkar, uma 
colônia de férias para crianças 

utilizando as dependências. E o 
tradicional bingo infantil é outra 
atração que está sendo prepara-
da. A criançada também terá à 
disposição uma piscina renovada. 
Durante a última semana, azulejos 
foram trocados na área de lazer 
externa. Quem quiser se associar 
ou saber mais sobre o veraneio 
na SAPT pode entrar em contato 
pelo whats (51) 3664-1221 ou no 
e-mail sapt@sapt.com.br.

Após evento de abertura do verão, SAPT conclui preparativos para o veraneio
Eventos, brincadeiras e o Point da Praia prometem agitar a temporada no clube torrense
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No último mês de novembro, a Pre-
feitura de Torres instalou placas nas 

Praias do Sul, informando objetivamen-
te sobre o período para uso dos pesca-

dores e para a prática dos banhistas e 
surfistas. O período de pesca vai de 01 

de abril a 30 de novem-
bro e o de banho de 01 
de dezembro a 31 de 
março.

A Secretaria do Meio 
Ambiente e Urbanis-
mo, a Secretaria de De-
senvolvimento Rural e 
Pesca e a Secretaria de 
Obras e Serviços Público 
executaram a implanta-
ção de placas informati-
vas em atendimento ao 
Decreto Municipal 166 
de 12 maio de 2014. Fo-
ram sinalizadas as praias 
Paraíso, Praia Real, Praia 
Gaúcha e Praia de Itape-
va.

O Decreto nasceu 
de movimentos sociais 
após tragédia com mor-

te de uma pessoa que 
se enrolou na rede de 
pesca. O poder públi-
co municipal atendeu 
aos movimentos so-
ciais que teve como 
objetivo salvar vidas.

Conforme o secre-
tário do Desenvolvi-
mento Rural e Pesca, 
José Vanderlei Brocca; 
e a secretária do Meio 
Ambiente e Urbanis-
mo, Fernanda Brocca 
de Mattos, com este 
importante marco his-
tórico ficou definido 
por decreto municipal 
os limites do período 
de pesca e o período 
de banho. Em todas as 
placas consta um QR 
code com o decreto 
na íntegra.

TORRES

Prefeitura de Torres instala placas nas Praias do Sul 
informando sobre período de banho e de pesca

A Prefeitura Municipal de 
Torres por meio da Secreta-
ria de Saúde, divulga sem-
pre nas segundas-feiras, o 
relatório de transparência 
com o quantitativo de con-
sultas realizadas no Pronto 
Atendimento – PA de Torres. 
O relatório publicado nesta 
segunda, 12 de dezembro, é 
referente ao período de 05 a 
11 de dezembro . O total de 
atendimentos foi de 1600.

Os pacientes na chegada 
ao Pronto Atendimento são 
classificados, através de um 

protocolo institucional, após 
avaliação com enfermeiro, 
em quatro níveis de risco: 
Na última semana foram 
registrados 4 atendimentos 
de casos graves (classifica-
ção vermelha), com risco 
eminente de morte. Já para 
casos classificados com ris-
co amarelo (pacientes que 
necessitam de atendimen-
to rápido, consideradas 
emergências) foram 234 no 
mesmo período; com clas-
sificação em verde  (pacien-
tes menos graves, mas que 

exige atendimento médico) 
foram 963 e em azul (aten-
dimento menos prioritário 
- pacientes que deveriam 
ser atendidos preferencial-
mente nos ESF’s) foram 399. 
Junto a esta matéria, está a 
tabela completa com o rela-
tório de atendimento sema-
nal do PA.

A Secretaria de Saúde re-
força os horários de atendi-
mento aos cidadãos, Pronto 
Atendimento é 24 horas. 
Desde o dia 1º de novembro, 
os ESFs de Torres funcionam 

com novo horário. Pela ma-
nhã, das 8h às 12h e na par-
te da tarde, das 13h às 17h. 
O Posto Central tem expe-
diente diferenciado, atende 
das 7h às 17h30, sem fechar 
ao meio-dia. NAS SEXTAS-
-FEIRAS, TODAS AS UNIDA-
DES DE SAÚDE FECHAM ÀS 
15H, PARA REUNIÃO DAS 
EQUIPES. Em consequência, 
os ESF´s com maior número 
de usuários não fecham ao 
meio-dia, caso dos Postos 
do Curtume, São Brás, São 
Francisco e São Jorge.

Prefeitura de Torres divulga novo relatório de 
atendimento semanal do Pronto Atendimento 24h

No último dia 07 de dezembro 
a Unidade de Conservação Muni-
cipal Área de Proteção Ambiental 
(APA) da Lagoa de Itapeva comple-
tou 23 anos de criação. Esta área 
protegida, carinhosamente cha-
mada de APALI, foi criada como 
medida compensatória à implan-
tação do Aeroporto Regional de 
Torres e abrange um segmento 
de restinga com 436,9 hectares, 
situados em zona rural, entre o 
Aeroporto de Torres e a Lagoa de 
Itapeva, da qual provêm o nome. 
Porém, a lagoa de Itapeva em si 
não faz parte da APALI.

A gestão da área envolve os pro-
prietários das terras, uma vez que 
não há desapropriação, e técnicos 
da Secretaria Municipal do Meio 
Ambiente e Urbanismo (SMAURB) 

e da Secretaria Municipal de Tu-
rismo, da Prefeitura de Torres-RS, 
através de um documento cha-
mado Plano de Manejo. As pro-
priedades abrangidas pela UC são 
rurais e continuam sendo de do-
mínio privado, uma vez que não 
há desapropriação. As atividades 
agrosilvopastoris são permitidas, 
enquanto a mineração e a caça são 
proibidas. As pesquisas científicas 
na área necessitam de autorização 
nos termos do Decreto Municipal 
134/2013.

No momento não há um sistema 
de visitação pública, uma vez que as 
terras são particulares, e a entrada 
de pessoas na área, além da autori-
zação dos proprietários somente é 
possível com acompanhamento da 
gestão da APALI. Mas para visitação 

da Lagoa Itapeva, há espaços públi-
cos a disposição (como a Prainha, 
em Três Cachoeiras) 

A APA da Lagoa de Itapeva tem 
os seguintes objetivos

1. preservar o conjunto da mar-
gem nordeste da Lagoa de Itapeva 
e de suas dunas lacustres;

2. preservar os ambientes natu-
rais e dos recursos genéticos, faci-
litando as atividades de pesquisa 
científica e educação ambiental, 
propiciando formas primitivas de 
recreação;

3. compatibilizar o desenvolvi-
mento socioeconômico com a pro-
teção dos ecossistemas naturais ali 
existentes;

4. servir como medida compen-

satória aos impactos ambientais 
gerados pela implantação do Ae-
roporto Regional do Litoral Norte, 
adjacente à área de proteção;

5. conservar o solo e os recursos 
hídricos, com a implementação de 
estratégias de gerenciamento em 
nível de bacia;

6. recuperar as áreas degrada-

das com vistas a regeneração dos 
ecossistemas naturais;

7. proteger a flora e a fauna nati-
vas, principalmente as espécies da 
biota, raras, endêmicas, ameaça-
das ou em perigo de extinção;

8. proteger os locais de reprodu-
ção e desenvolvimento da fauna e 
da flora nativas.

APA da Lagoa de Itapeva completa 23 anos
Esta área protegida, carinhosamente chamada de APALI, foi criada como medida compensatória à implantação do Aeroporto Regional de Torres e abrange 

um segmento de restinga com 436,9 hectares
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Durante toda noite de sexta-feira, 
vi diversas apresentações dos poetas. 
Principalmente Cantorias de Repente. 
Repente é uma muito tradicional cultu-
ra nordestina. E que passou a ser a mi-
nha preferida do Brasil. Mais propria-
mente do sertão, como a maior parte 
das culturas dessa região do Brasil. 
Trata-se de poesia improvisada. Uma 
dupla de repentistas, que revezam du-
rante a noite entre vários poetas, en-
quanto tocam suas violas, improvisam 
rimas de acordo com o tema dado pelo 
organizador. Esse tema é uma frase, a 

qual o repentista deve terminar sua 
canção com ela. Normalmente são te-
mas relativos ao regionalismo sertane-
jo, ou questões relacionadas a vida em 
geral. Sempre recados que fazem pen-
sar e com alguma moral por trás. Mas a 
parte que achei mais divertida foi a dos 
desafios. Nesse caso, um poeta desafia 
o outro, improvisando, e procurando 
“desmoralizar” o oponente. Mas tudo 
na mais pura brincadeira. Normalmen-
te eles são amigos pessoais e conhe-
cem os “podres” uns dos outros. Ai que 
a graça vem. Lindo também é ver a em-

polgação dos poetas ouvintes a cada 
improviso bem feito. Parece comemo-
ração de gol de final de campeonato. 
Presenciei a apresentação de artistas 
desde os 13 até mais de 80 anos.

No final da apresentação, quando ja 
passava da meia noite, a Jeane, dona 
da casa, veio me perguntar onde eu 
dormiria. Eu estava com minha mochi-
la dentro de sua residência e ela deve 
ter ficado curiosa a respeito disso. 
Quando falei com o Felizardo, antes 
de ir até a Cantoria, comentei que eu 
precisava de algum lugar para colocar 

minha barraca. Ele me disse: “Vem que 
tu se ajeita por aqui”. Fiquei tranquilo. 
Mas Felizardo saiu mais cedo, depois 
de beber um pouco mais do que de-
via. E quando Jeane reparou que eu 
estava solto por ali, veio me fazer essa 
pergunta. Como eu estava em um po-
voado, sabia que podia colocar minha 
barraca em algum canto. Mas ela, no 
início meio desconfiada (mora apenas 
ela e seus dois filhos adolescentes), 
me disse para ficar por lá aquela noite. 
Mas que depois viraram três. Coloquei 
minha barraca em sua varanda e fiquei 

por lá até segunda-feira. Comia com 
eles e tirei os dias para descansar, após 
as últimas semanas de muita caminha-
da e caronas. Até hoje Jeane me man-
da absolutamente toda semana uma 
mensagem perguntando como estou. 
Ela diz que sou um terceiro filho que a 
vida lhe deu. E considero ela uma das 
poucas mães que a estrada me deu.

Na próxima semana, conta de mi-
nha sequência pelo sertão pernam-
bucano, dormindo em cima de serras 
e tendo novas descobertas internas. 
Até lá!

A parte ruim 
foi que esse ponto 
onde ele me dei-
xou não era nada 
favorável para uma 
próxima carona. 
Não era próxima 
de nenhum meio 
urbano, nem havia 
nem um redutor de 
velocidade. Os car-
ros passavam muito 
rápido por mim e 

nem faziam menção de parar. Em locais 
mais isolados, principalmente no sertão, 
os motoristas tem muito receio de parar 
para dar carona. Pensam que eu posso 
estar fugindo ou querendo rouba-los. 
Olhando no mapa do celular, que esta-
va sem internet, estimei que eu estava 
a uns 10km do próximo povoado, onde 
teria mais facilidade de conseguir uma 
nova carona. A tarde já se encaminhava 
para seu fim e meu tempo estava curto. 
Eu teria de chegar até São José, arrumar 
um local para colocar minha barraca e ir 

atrás de alguma Cantoria. E como eu es-
tava sem sinal, não sabia se Felizardo já 
havia me respondido ou não. Então, se-
gui pela estrada caminhando pelo acos-
tamento, em direção ao povoado. 

Eis que então, uma moto, de forma 
totalmente voluntária, encosta para 
mim. Num primeiro momento até achei 
que poderia ser assalto. Essa rodovia 
não tinha boa fama. Mas não era. Esta-
va me oferecendo carona. E o melhor, 
indo exatamente para onde eu queria, 
São José do Egito. Fomos conversando 

no caminho (ambos sem capacete. Essa 
não é uma cultura muito forte do ser-
tão), quando ele me disse que era um 
poeta da região e que também conhecia 
Felizardo. Ele não estava por dentro das 
Cantorias que aconteceriam, mas refor-
çou que Felizardo era o cara que sabia 
de tudo. Marquinhos da Serrinha, como 
é conhecido, me deixou em São José 
ainda de dia. Depois de uns dias, me fa-
laram que ele até já escreveu uma das 
músicas gravadas pelo jovem e famoso 
cantor João Gomes.

MOCHILANDO

Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

Ao encontro da 
poesia
 
Após ficar na casa de Seu Pe-

drosa, no interior de Monteiro (na 
Paraíba), minha vontade de conhe-
cer de perto uma Cantoria - forma 
como eles costumam chamar apre-
sentações de Repente - cresceu 
muito. A região onde eu estava 
pulsava poesia e não queria per-
der essa oportunidade. O final de 
semana se aproximava e eu imagi-
nava que seria mais fácil de achar 
algo acontecendo. Então, resolvi 

me deslocar para a cidade que é 
considerada a capital nordestina da 
poesia, chamada São José do Egito. 
Essa pequena cidade fica dentro 
do território pernambucano, muito 
próxima da divisa com a Paraíba, 
onde eu estava nos últimos tempos. 

Após algumas caminhadas pelas 
belas paisagens de pedras do in-
terior de Monteiro, consegui uma 
carona que me deixaria na estrada 
de asfalto, para então eu rumar até 
São José. Comentei com o casal 
que me colocou em seu carro que 
eu estava ambicionando encontrar 
alguma cantoria naquele final de 
semana. Ainda era manhã de sexta 
feira. Eles me deram o nome de um 
homem que, segundo eles, sabia 

de tudo que acontecia no mundo 
da poesia local. Apenas um nome: 
Felizardo. Ao me deixarem na estra-
da, num pequeno povoado, parei 
para almoçar. Conversando com a 
dona do restaurante, magicamente 
consegui o telefone do Felizardo. 
Ela era uma antiga amiga dele. Ten-
tei ligar e ele não atendeu. Mandei 
uma mensagem me apresentando 
e perguntando se alguma cidade 
da região teria alguma cantoria nos 
próximos dias. Fiquei mais uma 
hora esperando ele responder e 
nada. Então, segui meu instinto e 
comecei a pegar caronas até São 
José do Egito. Eu sabia que esse era 
o principal município do Repente, 
então, resolvi apostar nessa opção.

DIÁRIOS DE MOCHILA
Entre caronas, poesia e cantorias

Buenas! Na última semana relatei de meu retorno ao sertão nordestino. Nessa edição, conto de minhas caronas e das minhas mais poéticas experiências até hoje 
em minha jornada. Boa leitura!

Eu estava a uns 150km de lá. Para 
mim, muito perto. Fácil de chegar 
até o final da tarde. Peguei várias ca-
ronas que me deixavam sempre no 

próximo povoado ou na próxima ci-
dade. Carona é uma loteria. As vezes, 
se tem a sorte de conseguir alguém 
que está indo direto para o teu des-

tino. Em outras 
vezes, vem tudo 
bem parcelado, 
como costumo 
dizer. E esse dia 
foi assim. Cada 
carona me leva-
va uns, 10, 15km 
para frente. Numa 
dessas caronas, 

já mais próximo de São José, peguei 
uma carona icônica. Um muito velho 
e pequeno caminhão que, em sua ca-
bine, levava umas 7 pessoas naquele 
espaço onde, teoricamente, entram 
2. Tinha desde bebê de colo até um 
senhor que parecia ser centenário. 
Todos bem paradinhos e quietinhos. 
Eu nunca esqueço daquela cena. Eu 
deveria ter tirado uma foto. Parecia 
cena de filme onde os mexicanos 
tentam atravessar ilegalmente a 
fronteira dos EUA. A diferença é que 
eu atravessava a divisa da Paraíba 

com o Pernambuco. 
O motorista, com uma camisa 

aberta, chapéu e um palito de dente 
na boca, me disse para subir na ca-
çamba. Não tinha mais espaço nem 
para o ar naquela cabine. Quem 
dirá para mim e minha mochila. A 
carroceria, onde subi, tinha diver-
sas tábuas podres ou quebradas em 
seu chão. Alguns buracos faziam tu 
ter uma vista privilegiada do asfalto 
enquanto o carro andava. Relativa-
mente perigoso. E junto comigo lá 
em cima, um senhor idoso e dois ca-

chorros. Fora algumas outras tralhas 
que imagino serem dos passageiros 
da frente. Foi uma viagem engraça-
da. Eles entrariam em um povoado 
no meio do sertão e, para isso, sai-
riam da estrada principal. Ao parar 
o caminhão para eu descer, o moto-
rista me chamou em sua janela. To-
dos os seres da cabine olhavam para 
mim num olhar silencioso e humilde. 
Ele retirou uma nota de 5,00 rasgada 
e me deu. “Pra te ajudar do teu ca-
minho. Deus te proteja.”. Gente mui-
to simples e de coração gigantesco.

Atravessando fronteiras

Carona poética

Cidade de São Jose do Egito (e) - Cantoria de Repente (d)

Carona na caçamba de caminhão, em 
estrada do sertão 

Em São José do Egito, consegui sinal. 
Nada de resposta do Felizardo. Resolvi 
ir conversando com as pessoas na rua e 
nos bares a fim de achar alguma apre-
sentação de Repente. Mas nada. Meu 
dia havia sido muito cansativo. Acordei 
cedo, caminhei no sol, peguei várias ca-
ronas. Estava cansado. Desisti de tentar 
achar cantoria naquele dia. Iria dormir 

e, no dia seguinte, ver se achava algo. 
Fui até um posto de gasolina, onde falei 
com o frentista que disse que eu pode-
ria armar minha barraca em um canto 
por lá. Já estava escurecendo quando 
comecei a montá-la. Então, meu celular 
me da aviso de mensagem recebida. Era 
o Felizardo. Pediu desculpas pela demo-
ra, pois estava na estrada a tarde inteira. 

E me falou que, logo mais, iniciaria uma 
Cantoria em um povoado de São José 
do Egito com os principais repentistas 
da região. Isso me deu uma nova injeção 
de ânimo. Ele me deu as coordenadas e 
peguei uma carona rapidamente até lá, 
antes que escurecesse. 

Quando cheguei na casa onde o 
evento aconteceria, já era noite. Feli-

zardo e outros poetas estavam por lá. 
Me receberam super bem e queriam 
entender exatamente quem eu era e o 
que eu estava fazendo ali. Após eu ex-
plicar e ser bombardeado de perguntas,  
tomei um banho e jantei com eles. No 
meio dos Repentistas, esse evento é co-
nhecido como “Cantoria Pé de Parede”. 
Evento fechado apenas para os poetas 

e familiares, basicamente. Coisa para 
eles se divertirem. E estava acontecen-
do na casa de uma senhora, apaixonada 
por Repente, que volta e meia cedia seu 
espaço para isso, vendendo também 
comidas e bebidas. Jeane o nome dela. 
Depois eu explico melhor como ela teve 
uma participação memorável em minha 
jornada.

Fui felizardo

Cantorias
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DRENAGEM
Devido ao crescimento acelerado da cidade, a drenagem urbana vem gerando pre-

juízos na qualidade de vida da população e, por isso, deve ser foco de estudos na pro-
cura de soluções eficazes. A cidade de Torres têm sofrido transtornos com constantes 
alagamentos, alguns mais graves, levando famílias a deslocarem-se de suas casas, 
necessitando, assim, de ações para a melhoria da situação. Como objetivo, além da 
caracterização do problema de drenagem existente, as relações com a legislação, a 
utilização de dados hidrológicos para futuros projetos e, por fim, contribuições para a 
solução do problema. A caracterização do problema de drenagem foi feito através do 
cruzamento de dados já levantados por estudos anteriores, onde se constata a situação 
típica de ocupação de área de várzea, com solos maus drenados, pouca variação topo-
gráfica e lençol freático alto. Na análise de informações quanto à legislação federal, 
estadual, municipal e da Unidade de Conservação do Parque Estadual da Itapeva, 
verifica-se a falta de atendimento a alguma dessas, ou ainda, falha do corpo técnico 
nas tomadas de decisões e/ou não cumprimento de condicionantes. Deve ser utilizados 
dados da estação meteorológica de Torres, para obtenção das equações de chuvas in-
tensas, podendo atuar de forma positiva na previsão de chuvas intensas para a cidade 
de Torres. Assim adotar medidas estruturais e não estruturais visando a resolução do 
problema. Sabe-se que medidas estruturais exigem maiores estudos quanto a sua ne-
cessidade versus custos, e as medidas não estruturais de apoio da sociedade e do poder 
público. Conclui-se, por fim, que o problema de drenagem é um problema de todos, 
onde a conscientização da população e ações incisivas do governo são necessárias, 
formando um conjunto de medidas estruturais e não estruturais, de resultado em longo 
prazo. 

GUARITA -  A situação precária das ruas do Bairro está prejudicando todos os 
moradores e também pessoas de outros lugares que transitam por elas, por motivo 
de visitas a cidade.     Por este motivo moradores cobram algumas promessas feitas 
em época de campanha por vários gestores, incluindo o atual prefeito. Algumas das 

ULBRA e vocêULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS promessas eram: “Melhoria das ruas, saneamento básico, construção de uma creche, 
iluminação pública, regularização fundiária e mapeamento das ruas para posterior en-
trega domiciliar de nossas correspondências”. Dizem estarem sendo prejudicados pelo 
não cumprimento até o momento destas e de outras promessas, o bairro precisa destas 
melhorias, pois a quantidade de moradores prejudicados é maior do que se pensa. 
“Contamos com a Honestidade, responsabilidade e compromisso do prefeito Carlos 
Souza e esperamos que ele seja um prefeito digno, cumprindo as suas promessas, pois 
foi este o motivo que nós moradores do bairro Guarita o elegemos para ser nosso pre-
feito”, ressalta um morador da região    

Principais reivindicações:
1 - Calcamento das Ruas e e melhoria da iluminação publica.
2 - Confecção de rede para escoamento do esgoto das residências que, por não haver 

saneamento básico adequado, fica parado a céu aberto nas ruas e dentro das valetas 
que transbordam em dias de chuva, levando água de esgoto para a rua e para as resi-
dências dos moradores, colocando assim a saúde deles em risco.

3 - Melhoria das ruas, tapando crateras que se formam no meio da rua, e fazem com 
que a água da chuva e do esgoto fique empoçada, transformando a rua em armadilhas.

TAMBURIQUI - O descaso expõem a precariedade do bairro atualmente - formado 
irregularmente no passado. A via principal do bairro, hoje, dificulta muito o desloca-
mento de seus moradores e influencia diretamente nos custos decorrentes de limpeza 
e compra de itens que permitam que os cidadãos não cheguem aos destinos sujos e 
corram o risco de humilhação. Sim. Parece exagero, mas imaginem um trabalhador/a 
que vai a uma entrevista de emprego, em um dia de chuva. Teria ele/a chance de ser se-
lecionado para a vaga se chegasse com os pés sujos de barro? Um morador diz que usa 
as calças “arriadas” em dia de chuva, utiliza sacolas plásticas em seus pés, para que os 
calçados se mantenham minimamente limpos.. Idosos, pessoas com deficiência, pes-
soas com calçados diferenciados (saltos, sapatilhas), pessoas com carrinhos-de-bebê 
e cadeiras-de-roda tem dificuldade de se locomover com qualidade e segurança com a 
pista de rolagem em más condições.  Moradores dizem que tentam se deslocar na via 
não pavimentada, postes sem iluminação pública, apenas com fiação. Essa situação é 
regra no bairro, o que dificulta muito o deslocamento de mulheres durante períodos 
noturnos ou com baixa iluminação natural. Este ponto é fundamental, pois incide dire-
tamente em um problema de segurança-pública. Vale ressaltar também que não há vias 
secundárias para o bairro, impondo riscos a automóveis e pedestres, além de piorar a 
situação em dias chuvosos, onde o deslocamento passa a ser inviável. Não é preciso 
destacar, por outro lado, que um sistema viário em condições tão precárias não é capaz 
de equacionar uma infraestrutura cidadã para implementação de um sistema adequado 
de coleta de esgoto e águas pluviais.
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ÁRIES - A semana começa sob a frequ-
ência da fase lunar Minguante no signo 
de Virgem, trazendo a necessidade de 
encerrar uma situação no seu trabalho ou 
na sua rotina, principalmente porque vem 
uma nova oportunidade muito melhor. Uma 

pessoa o ajuda a enxergar situações e a tomar decisões me-
lhores. Essa pessoa vem para fazer a diferença na sua vida. 

TOURO -É uma semana em que é preciso 
encerrar situações que vêm gerando confli-
tos e perturbações, principalmente no cam-
po afetivo, seja com amigos ou romances, 
além de acabar com situações que podem 
envolver os filhos. A sua autoestima vem 

sendo solicitada, portanto esteja aberto a encerramentos para 
que a sua felicidade seja preservada.O gráfico astrológico traz 
soluções criativas, que vêm para abrir um novo contexto e uma 
nova realidade a ser vivenciada por você. 

GÊMEOS -É uma semana delicada para resol-
ver questões familiares que se apresentam con-
fusas e distorcidas. Tome cuidado, geminiano, 
com fofocas, intrigas e situações que se arras-
tam do passado e que devem ser diluídas nes-
ta semana. É uma semana em que você terá a 

oportunidade de entender uma situação que uma pessoa especial 
está enfrentando. Não saia do seu foco.

CÂNCER -Canceriano, uma situação mexe 
demais com você e toca diretamente a relação 
com pessoas do seu convívio. Para um grupo 
de cancerianos, há um cenário de decepção 
com pessoas muito próximas, e você terá a 
percepção de que realmente não pode contar 
com essas pessoas. Para um outro grupo de 

cancerianos, uma situação de saúde que afeta uma pessoa muito 
próxima pode chegar num estágio muito intenso.Uma nova pes-
soa ou um novo projeto podem estimular a relação a dois.

LEÃO - É uma boa semana para analisar 
expectativas financeiras e situações que 
vêm se arrastando e que devem chegar ao 
fim. Essa mesma situação pode envolver 
documentos e, em alguns casos, questões 
judiciais ou acertos de contas. Para quem está 

num relacionamento estável, é uma boa semana para analisar as 
contas e a necessidade de tomar uma decisão financeira muito 
importante. Esteja aberto a novas oportunidades.

VIRGEM -A semana começa sob a frequ-
ência da fase Lua Minguante no seu signo, 
virginiano! É uma semana muito significativa, 
porque você vai tomar consciência de que 
não deve mais manter uma conduta ou um 
comportamento do passado que ainda vem 

se arrastando em sua jornada. Com toda certeza é uma sema-
na de conscientização sobre a sua vida como um todo. Você 
terá força para mudar o que quiser em sua jornada.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Palomah Rodrigues* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -É uma semana em que você precisa parar 
um pouco para refletir sobre os próximos passos, 
com foco também em sua rotina, em seu trabalho e 
na saúde. Se for possível pausar um pouco, faça isso, 
porque a bateria (corpo) pode estar fraca. Dedique a 
semana para promover cuidados importantes para a 

alma, como ajuda espiritual ou ajuda psicológica. Tome cuidado com in-
terferências externas que podem prejudicar a sua relação.

CAPRICÓRNIO -É uma boa se-
mana para refletir sobre suas 
crenças e sobre a sua filosofia de 
vida. Capricorniano, a vida está 
te presenteando, então cabe a 
você permitir que novas experi-

ências cheguem na sua jornada. Um novo amor, 
uma nova forma de perceber si mesmo e suas 
necessidades são convites para que você reali-
ze as mudanças imediatamente. É uma semana 
de conscientização!

AQUÁRIO -Nesta semana será pre-
ciso refletir para encerrar um cenário 
financeiro que não está fazendo bem 
a você. Para um grupo de aquarianos, 
essa experiência pode ter relação com 
um processo judicial ou um documen-

to importante; para outro grupo, pode se tratar de uma 
visão limitada, carregada de crenças que estão atrapa-
lhando o seu desenvolvimento financeiro. O céu pede 
que você exercite o desapego.

PEIXES - É uma semana de muitos 
aprendizados, o que vai ajudá-lo a 
entender de uma maneira profunda 
o seu campo de visão sobre uma 
situação que chegará ao fim.Essa 
experiência é estimulante, porque 
você vem mudando totalmente a 

sua forma de pensar, o que o encoraja a encerrar 
um tipo de relação que não funciona mais para o seu 
desenvolvimento. Você vai se surpreender quando 
perceber como a vida pode ficar boa, mas é preciso 
ter coragem para fazer o que tem que ser feito. 

ESCORPIÃO É uma semana em que você vai 
ser estimulado a encerrar um projeto ou uma 
ideia que há algum tempo traz desgastes emo-
cionais. Preste atenção em como você vem nu-
trindo uma ideia ou se você está inserido num 
grupo de pessoas que não se alinha às suas 

necessidades atuais. A prioridade desta semana é avaliar o que 
não deve mais ser sustentado, e o termômetro é analisar se 
esse projeto e essas ideia vibram positivamente no seu coração.

SAGITÁRIO É uma semana em que você 
terá a oportunidade de reformular metas e 
objetivos de uma maneira mais ampla e, por 
meio de novas percepções, mudar a sua pos-
tura diante de uma situação que vem sendo 

carregada com muitos desgastes. O céu pede que você ana-
lise com sabedoria a fase pela qual a pessoa amada está 
passando. no trabalho, Existem excelentes oportunidades 
para que um novo empreendimento dê certo! 

VARIEDADES

(semana entre 13/12 e 19/12)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Rafael da Silveira Elias 
(PSDB), Vice-presidência da Vera. Carla Rodrigues Daitx 
(PP), Secretaria dos vereadores Rogério Evaldt Jacob (PP) 
e João Alexandre Negrini de Oliveira (Republicanos), a Câ-
mara Municipal de Vereadores realizou sua 41ª Sessão Ple-
nária Ordinária, do 2º Período Legislativo, da 18ª Legis-
latura, às 16h, no dia 12 de dezembro de 2022. Presentes 
ainda, Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), Ver. Cláu-
dio da Silva de Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim 
Boaventura (MDB), Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal 
(PP), Ver. Igor Beretta (MDB), Ver. Jacó Miguel Zeferino 
(PSD), Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Silvano Gesiel Car-
valho Borja (PDT) e Ver. Vilmar dos Santos Rocha (PSL).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício Circular nº 05/2022, de 01 de dezembro de 2022, 
do Consórcio Intermunicipal de Infraestrutura Rodoviária 
Urbana e Rural - CIDIRUR, informando a liberação da 3ª 
parcela no valor de R$ 3.000.000,00 (três milhões de reais) 
referente ao Termo de Convênio FPE 565/2022 - Obras de 
Pavimentação Asfáltica em Estradas de interesse Turísti-
cos.
Ofício nº 584, de 30 de novembro de 2022, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações 
nº 245/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja.
Ofício nº 591, de 02 de dezembro de 2022, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações 
nº 234/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 592, de 02 de dezembro de 2022, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações 
nº 250/2022, do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 595, de 07 de dezembro de 2022, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações 
nº 254/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja.
Ofício nº 596, de 07 de dezembro de 2022, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações 
nº 253/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 598, de 08 de dezembro de 2022, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando Mensagem Retificativa ao Projeto 
de Lei que tramita nesta Casa Legislativa sob o nº 78/2022, 
do qual será alterado o inciso II do art. 1º.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Emenda Aditiva nº 01/2022, dos vereadores Gibraltar Pe-
dro Cipriano Vidal, João Alexandre Negrini de Oliveira e 
Igor Beretta, ao art.132-B do Projeto de Lei Complementar 
nº 12/2022, que altera a Lei nº 1.804, de 10 de outubro de 
1978, que sanciona e promulga a Lei nº 1726 de 09.10.78, 
do Poder Legislativo, que dispõe sobre o estatuto dos fun-
cionários públicos do município.
Emenda Modificativa nº 01/2022, da Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação (CCJR), ao Projeto de Lei nº 
72/2022, que denomina via pública, Bairro Jardim Eldora-
do, neste município: Travessa José Nereu Quartieiro.
Projeto de Lei nº 74/2022, do Poder Executivo, que auto-
riza prorrogar contratações de servidores para atuarem na 
Secretaria de Assistência Social e Direitos Humanos.
Projeto de Lei nº 75/2022, do Poder Executivo, que au-
toriza prorrogar contratações de Médico Pediatra, Agente 
Comunitário de Saúde, Fonoaudiólogo e Médico de Saúde 
da Família para atuarem na Secretaria de Saúde.
Projeto de Lei nº 76/2022, do Poder Executivo, que auto-
riza prorrogar contratações para atuarem na Secretaria de 
Turismo.
Projeto de Lei nº 77/2022, do Poder Executivo, que dispõe 
sobre o aumento da bolsa-auxílio e altera dispositivos da 
Lei nº 4.216, de 04 de maio de 2009, que dispõe sobre o 
estágio de estudantes em órgãos da Administração Muni-
cipal.
Projeto de Lei nº 78/2022, do Poder Executivo, que cria 
função e autoriza contratações para atuarem na Secretaria 

de Assistência Social e Direitos Humanos.
Projeto de Lei nº 79/2022, do Poder Executivo, que institui 
Calendário Oficial de Eventos no Município de Torres.
Projeto de Lei nº 80/2022, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina via pública, no Loteamento Pedro Bez Machado, Vila 
São João, neste Município: Rua José Osni Lopes.
Projeto de Lei nº 81/2022, do Ver. Igor Beretta, que deno-
mina a praça localizada na Avenida José Amâncio da Rosa 
esquina com a Rua Diamantino Joaquim Pereira, Vila São 
João: Praça Cassiano Cardoso Pereira - JAPA.
Projeto de Lei nº 82/2022, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, 
que institui a Semana Municipal de Mobilização pelo fim 
da violência contra às mulheres no município de Torres.
Projeto de Lei nº 83, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vi-
dal, que denomina via pública, no Bairro São Brás, neste 
Município: Rua Dois Irmãos.
Projeto de Lei nº 84/2022, do Poder Executivo, que insti-
tui o “Dia Municipal de Doar” no âmbito do Município de 
Torres.
Projeto de Lei nº 85/2022, do Poder Executivo, que auto-
riza o Poder Executivo a inserir ações no PPA, na LDO e 
abrir Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orçamen-
tária.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 01/2022, dos ve-
readores Igor Beretta, Cláudio da Silva de Freitas, Dilson 
Mauro Jardim Boaventura, Moisés Trisch e Silvano Gesiel 
Carvalho Borja, que altera dispositivos da Lei Orgânica 
Municipal Relacionados ao Voto Secreto.
Projeto de Lei Complementar nº 12/2022, do Poder Execu-
tivo, que altera a Lei nº 1.804, de 10 de outubro de 1978, 
que sanciona e promulga a Lei nº 1726 de 09.10.78, do 
Poder Legislativo que dispõe sobre o estatuto dos funcio-
nários públicos do município.
Projeto de Lei Complementar nº 13/2022, do Ver. João Ale-
xandre Negrini de Oliveira, que acrescenta dispositivos à 
Lei Municipal nº 051, de 04 de março de 1949, que institui 
o Código de Posturas do Município de Torres.
Projeto de Lei nº 73/2022, do Ver. Vilmar dos Santos Ro-
cha, que denomina via pública no Bairro Jacaré, neste Mu-
nicípio: Travessa Tio Eta. Autoria: Ver. Vilmar dos Santos 
Rocha.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 400/2022 , do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
requer o encaminhamento de Moção de Pesar aos familia-
res do Senhor Valdir João Grazziotin, pelo seu falecimento.
Nº 401/2022 , do Ver. Moisés Trisch, que requer o encami-
nhamento de Moção de Congratulações a E.E.E.F. Just ino 
Alberto Tietboehl, pelos 20 anos de implantação do pro-
grama “Educação de Jovens e Adultos (EJA)”. 
Nº 402/2022 , do Ver. Moisés Trisch, que requer o encami-
nhamento de Moção de Congratulações à Feira Ecológica 
de Torres, pela passagem dos seus 19 anos de atividades 
em nosso Município.
Nº 403/2022 , do Ver. Moisés Trisch, que requer o encami-
nhamento de Moção de Repúdio à contratação do Grupo 
Art Popular para Réveillon 2023 em Torres.

INDICAÇÕES
Nº 166/2022, do Ver Cláudio da Silva de Freitas, que in-
dica ao Poder Executivo estudo de viabilidade quanto a 
disponibilidade de vagas exclusivas para os idosos com 
70 anos ou mais nas consultas médicas da rede pública de 
saúde do município.
Nº 167/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que in-
dica ao Poder Executivo estudo de viabilidade para a cria-
ção de campanha com incentivo à vacinação nos bairros do 
nosso Município.
Nº 168/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que in-
dica ao Poder Executivo estudo de viabilidade para a pavi-
mentação de toda a Rua Recreio, no Bairro Recreio, nesta 
Cidade.

Nº 169/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que in-
dica ao Poder Executivo à implementação como parte das 
atividades do pré-natal das gestantes, um curso de desobs-
trução das vias aéreas superiores, a chamada Manobra de 
Heimlich.
Nº 170/2022, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que indica 
ao Gerente da Corsan de Torres a realização de reparo na 
rede com vazamento na Rua Hermenegildo Prudêncio Tor-
res, próximo à esquina com a Av. Castelo Branco.

PEDIDOS DE INFORMAÇÃO
Nº 259/2022, dos vereadores Igor Beretta e Rafael da Sil-
veira Elias, que solicita ao Poder Executivo informações 
quanto à certidão de denominação de espaço público, lo-
calizado junto a Praça das Figueiras, na localidade de Sa-
linas, com certidão acompanhada de mapa de localização.
Nº 260/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo informações quanto à certidão 
acompanhada de mapa de localização de denominação de 
espaço público, localizada entre as ruas Desembargador 
Vieira Pires, Sete de Setembro e Rua Julio de Castilhos, 
nesta Cidade.
Nº 261/2022, dos vereadores Silvano Gesiel Carvalho 
Borja e Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto à planta de localização com 
extensão do logradouro conhecido como Av. Independên-
cia e a Rua Caxias do Sul, com demarcação de início e fim, 
e a localização com rosa dos ventos.
Nº 262/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto às Emendas Parlamentares 
que foram destinadas pelos Deputados(a) Federais do Par-
tido dos Trabalhadores para o nosso Município nos últimos 
dois anos, no total de R$ 870.000,00.
Nº 263/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita aos ges-
tores do Hospital Nossa Senhora dos Navegantes informa-
ções quanto às Emendas Parlamentares destinadas pelo 
Deputado Federal Elvino Bohn Gass.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 612/2022, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto à instalação 
de vaga de estacionamento para cadeirantes, em frente ao 
Centro Administrativo Municipal, nesta Cidade.
Nº 613/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à limpeza 
da praça situada entre as ruas Sete de Setembro, Desembar-
gador Vieira Pires e Rua Júlio de Castilho, nesta Cidade.
Nº 614/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à manu-
tenção da quadra de futebol na Praça Alberto Teixeira da 
Rosa, ao lado da Lagoa do Violão, nesta Cidade.
Nº 615/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto ao alinhamen-
to da via asfaltada com a de chão batido localizada na Av. 
Independência, no Bairro Jardim Eldorado, nesta Cidade.
Nº 616/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto à manutenção 
do asfalto em frente a Ponte Pênsil, ao lado do Hotel SESC 
Torres, na Av. Cristóvão Colombo, próximo ao nº 269, nes-
ta Cidade.
Nº 617/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à realização 
de limpeza de galhos na Rua Tv. do Faxinal, entre os núme-
ros 94 e 109, Bairro Faxinal, neste Município.
Nº 618/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à realização 
de limpeza de entulhos localizado no entroncamento da 
Rua Das Piscinas, com a Rua São Tomé, Bairro Itapeva 
Norte, neste Município.
Nº 619/2022, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solici-
ta ao Poder Executivo providências quanto à liberação do 
passeio público na Rua Rotary Internacional Centenário, 
ao lado do portão de carga e descarga do supermercado 
Bistek.
Nº 620/2022, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solicita 

CÂMARA DE TORRES
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ao Poder Executivo providências quanto ao deslocamento 
de poste de luz, que encontra-se no meio do passeio pú-
blico localizado às margens da Sanga da Água Boa, aos 
fundos do Supermercado Bistek, na Rua Rotary Interna-
cional Centenário, nesta Cidade.
Nº 621/2022, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto aos buracos no 
asfalto na Rua Sirilo da Luz, esquina com a Rua Manoel 
Fortunato de Souza, Bairro Centro, neste Município.
Nº 622/2022, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto aos buracos no 
calçamento na Rua Manoel Fortunato de Souza, em frente 
aos números 245 e 518, Bairro Centro, neste Município.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Moisés Trisch: Parabenizou o Parque da Itapeva pe-
los vinte anos de criação e a feira orgânica que completa 
19 anos de serviços prestados. Disse que a política “é um 
instrumento de fazer, e fazer para todos”, afirmando que o 
presidente eleito trabalhará para todos. Elogiou o trabalho 
do TSE durante as eleições, atuando como um antiminis-
tério da verdade, em referência à obra 1984, de George 
Orwel. Cobrou do Executivo a instalação de banheiros 
na orla da cidade, afirmando que o mar de Torres está se 
tornando um mar de urina. Em menção a um comentá-
rio anterior sobre as luzes de natal da cidade, disse que, 
além das luzes compradas nesse ano, o Executivo pode-
ria usar também as produzidas anteriormente pela ação 
“Natal dos Sonhos”. Apresentou uma moção de repúdio 
à banda contratada pelo Executivo para as festas de final 
de ano, onde o cantor foi condenado por estupro e cárcere 
privado. Falou que é preciso a contratação direta de médi-
cos para o Município. Pediu a substituição das lixeiras da 
Praia Grande que estão desgastadas pelo tempo.

Ver. Rafael da Silveira Elias: Falou sobre sua partici-
pação em reunião do alto escalão da Brigada em Torres, 
com o objetivo de prospectar as ações para 2023. Infor-
mou que os fiscais de trânsito estão fiscalizando a cir-
culação de ônibus de viagem na cidade. Em resposta a 
um comentário, explicou que a licitação dos banheiros 
químicos é demorada e complexa, em virtude do número 
restrito de empresas e laudos necessários. Falou sobre as 
luzes de natal na cidade e as ruas e locais onde foram co-
locadas. Em resposta à crítica ao Executivo que contratou 
uma banda em que seu vocalista foi acusado de estupro, 
disse que há poucos anos o presidente eleito do Brasil 
foi acusado e condenado, e hoje está presidindo o País, 
reiterando que não cabe a ninguém julgar as pessoas. La-
mentou as constantes críticas à cidade, por parte de um 
vereador, sem que reconheça o que foi feito de bom.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Visitou as praias do sul e 
percebeu o grande número de entulhos jogados à beira 
das estradas. Lamentou que o povo não tenha educação e 
nem preserve o meio ambiente, mesmo morando em uma 
cidade turística. Pediu ao Secretário de Obras que recolha 
esses entulhos na região. Agradeceu aos vereadores que 
o elegeram para o cardo de Presidente da Câmara para 
2023. Disse que a Casa trabalhará em conjunto com o 
Executivo, mas respeitando as normas do Legislativo. 
Fez menção à Vereadora Carla Daitx, afirmando que a ve-
readora atuou de forma leal e respeitosa durante a cons-
tituição das chapas para a Mesa Diretora. Explicou como 
funciona uma eleição no Legislativo, fazendo um breve 
relato das eleições anteriores.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Parabenizou a Ad-
ministração pelo chamamento dos servidores que estão 
fazendo a fiscalização dos ônibus de viagem na cidade. 
Sugeriu que a Escola Cenecista seja revitalizada para 
que volte a ser uma referência como ponto turístico da 
cidade. Enalteceu a iniciativa da Vereadora Carla Daitx, 
pela proposição de um projeto de lei contra a agressão 
da mulher. Quanto à colocação de luzes de natal em pon-
tos da cidade, informou que os comerciantes da Avenida 
José Bonifácio farão por iniciativa própria, mas nas cal-
çadas da avenida. Questionou o grande número de con-
tratações que são prorrogadas pelo Executivo, próximo 
dos 450 servidores, desde 2013. Mostrou preocupação 

com o RPPS do município que, com o grande número 
de contratações, está com poucas contribuições. Sugeriu 
a realização de concurso público para suprir o quadro de 
servidores do município.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Solicitou ao Executivo 
que retire um poste no meio da calçada da Rua Carlos 
Welausen. Pediu por manutenção em vazamento d’água 
em calçada próxima à Still. Esteve em reunião do Conder, 
pedindo que os proprietários vacinem seus animais para 
evitar a raiva bovina. Pediu que a Secretaria de Obras, ao 
retirar as pedras irregulares dos calçamentos, destinem as 
mesmas para outras ruas da cidade.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Em referência à eleição da 
nova Mesa Diretora, assegurou que sempre votou com 
suas convicções. Disse que não se dobra ao poder eco-
nômico e sim à comunidade. Citou o Dia Mundial da 
Cobertura Universal da Saúde, assegurando que todas as 
pessoas têm que ser atendidas. Falou sobre a inauguração 
de uma praça na Praia Gaúcha, por iniciativa da Admi-
nistração Pública. Citou a Estrada dos Cunhas que está 
recebendo pavimentação. Sobre a Segurança Pública, 
disse que ainda falta efetivo e viaturas para policiamento 
ostensivo. Fez a leitura da ementa de seu projeto de lei 
que favorece com pró-labore aos policiais da ativa. Pediu 
aos vereadores da Casa que aprovem o projeto.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Enalteceu a 
atuação das pessoas que se empenham no cuidado dos 
animais no Município. Para a questão das tartarugas no 
centro da cidade, sugeriu a instalação de uma ilha na La-
goa do Violão. Quanto aos banheiros na orla da cidade, 
disse que o Executivo abrirá em breve uma licitação para 
o serviço. Agradeceu aos vereadores da Casa pelos votos 
para a Mesa Diretora de 2023. Agradeceu à Secretária Su-
zana que tem atendido seus pedidos, até mesmo em dias 
de feriado. Informou que entrará com pedido de coloca-
ção de quebra-molas na orla, em virtude da alta veloci-
dade dos veículos no local. Parabenizou a todas pessoas 
envolvidas no handebol, que teve destaque a nível na-
cional e internacional nas últimas semanas. Citou alguns 
desportistas e equipes de destaque no cenário nacional. 
Elogiou o Secretário de Obras pelo recolhimento de lixo 
que é colocado de forma irregular em praias e bairros do 
Município, e ao Boy, pela drenagem da Rua Balbino de 
Freitas.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Parabenizou 
o Vereador Rogério Jacob pela eleição como Presidente 
da Casa em 2023. Elogiou o evento de chegada do papai 
Noel na Vila São João, em especial na pessoa do Prefei-
to Carlos Souza, enfatizando que ele tem atendido muito 
àquela localidade. Mostrou-se sensibilizado pela chegada 
do final de ano. Pediu desculpas a todos que ofendeu, com 
certeza, sem intenção alguma. Desejou que todos tenham 
um ano com muita paz e harmonia.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Em referência à escolha 
da nova Mesa Diretora, disse que sempre fará uma dispu-
ta honesta. Informou que protocolou projeto de sua auto-
ria em alusão ao Agosto Lilás, que tem como objetivo a 
proteção de mulheres em meios de violência. Pediu aos 
colegas vereadores que analisem com carinho o projeto 
de sua autoria, por entender que o projeto é de grande 
importância a toda comunidade. Relatou que participou 
de uma aula inaugural de corte e costura no presídio femi-
nino de Torres, enaltecendo a iniciativa e o trabalho dos 
servidores da instituição.

Ver. Igor Beretta: Elogiou a atuação da senhora Fabi 
Corrêa na causa animal no Município. Parabenizou o Par-
que da Itapeva pelos vinte anos de existência, e os am-
bientalistas que lutam pelo bem da instituição. Solicitou 
ao Executivo que instale estruturas cobertas e fechadas 
para melhor acolher os guardas de patrimônio. Participou 
de congresso da Igreja Evangélica, elogiando o evento 
e organizadores. Parabenizou os servidores do sindicato 
dos servidores do município pela luta de um aumento dig-
no, em uma única parcela, para os servidores de Torres.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Reiterou seu pedido 
de instalação de banheiros químicos na orla do Torres. 
Quanto aos enfeites de Natal, citou alguns municípios 
que realizaram ações com coleta de material reciclável. 
Sugeriu que o município adote essa prática. Pediu que o 
Executivo instale lixeiras na orla do município, para me-
lhor atender à população local e visitantes. Solicitou à 
Secretaria de Obras que tape um buraco próximo à ponte 
pênsil. Pediu que a Equatorial de Energia faça manuten-
ção de um poste na Rua Eliseu Kuwer. Pediu por provi-
dências quanto à alta velocidade dos ônibus da Torrescar 
em algumas ruas da cidade.

ORDEM DO DIA
Veto nº 01/2022, do Poder Executivo, ao Autógrafo 
367/2022 ao PROJETO DE LEI Nº 75/2021, de autoria 
do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que dispõe sobre 
a autorização para portadores de Fibrose Pulmonar e Fi-
bromialgia que tenham preferência no atendimento em 
setores públicos ou privados e a utilizarem conjuntamente 
as vagas de estacionamento destinadas a pessoas com de-
ficiência ou mobilidade reduzida no Município de Torres, 
e dá outras providências. APROVADO.
Veto nº 02/2022, do Poder Executivo, ao Autógrafo 
369/2022 ao PROJETO DE LEI Nº 57/2022, de autoria 
do Ver. Gibraltar Cipriano Vidal, que dispõe sobre a reser-
va de espaço para artesãos locais no evento denominado 
“Festival de Balonismo” em Torres. APROVADO.
Projeto de Lei Complementar nº 11/2022, do Ver. Gibral-
tar Pedro Cipriano Vidal, que transforma em § 1º o atual 
parágrafo único e acrescenta os §§ 2º e 3º ao art 41, da 
Lei Complementar nº 30, de 19 de novembro de 2010, 
que institui o Código Ambiental do Município de Torres. 
APROVADO.
Projeto de Lei nº 59/2022, dos vereadores Igor Beretta, 
Vilmar dos Santos Rocha, Jacó Miguel Zeferino, Gibral-
tar Pedro Cipriano Vidal, Carlos Alberto da Silva Jac-
ques, Carla Rodrigues Daitx, Cláudio da Silva de Freitas, 
Dilson Mauro Jardim Boaventura, João Alexandre Negri-
ni de Oliveira, Rafael da Silveira Elias, Silvano Gesiel 
Carvalho Borja e Rogério Evaldt Jacob, que denomina 
via pública, no Bairro Salina, nesta cidade de Torres: Rua 
Sasso Winhard Muhle. APROVADO.

TRIBUNA POPULAR
Fabiane Munch Corrêa - Membro da entidade Guar-
diões da Natureza: Fez uma breve apresentação do gru-
po Guardiões da Natureza, que começou suas atividades 
em 2021 com a limpeza da Lagoa do Violão. Sugeriu 
algumas ações quanto às margens da Lagoa do Violão. 
Citou  a falta de área de escape e desova para os animais, 
em virtude da pavimentação que ficou muito próxima às 
margens. Relatou que a mata ciliar, no entorno da Lagoa, 
não existem mais, nem os aguapés que fazem a oxigena-
ção da água e filtragem dos metais pesados. Apresentou 
um vídeo com imagens coletadas do entorno da Lagoa 
como forma de apontar os problemas naquele local.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do 
Legislativo, convida a todos para acessarem o novo 
site da Câmara Municipal de Torres https://www.ca-
maratorres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditi-
vos e visuais, a nova plataforma permite à população 
ficar por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a 
comunidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br
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O termo “Dezembro Verde” significa que o mês foi escolhido para rep-
resentar o mês de luta pela conscientização da população contra o aban-
dono de animais.

Com a chegada das festas de final de ano, o número de animais aban-
donados nas ruas cresce consideravelmente.

Esse aumento expressivo de casos tem inúmeros motivos: seja porque 
o próprio tutor coloca o animal na rua (muitas vezes em razão de ter que 
viajar e não ter com quem deixar o animal), seja porque a pessoa recebeu 
o animal de “presente” e depois não se identificou com ele e o abandona, 
seja ainda porque o animal foi doado para “presentear” uma criança e 
posteriormente esta criança ou a família não o quis, dentre outros mo-
tivos. Daí a escolha do mês de dezembro para representar a campanha da 
luta contra o abandono.

Importante destacar que os animais possuem capacidade de sentir e 
recentemente tiveram reconhecimento a nível legal dessa capacidade, 
sendo agora considerados por lei como seres sencientes, ou seja, seres 
com capacidade de experimentar e vivenciar intensamente sentimentos e 
emoções como medo, tristeza, saudade e alegria.

O mês de dezembro é escolhido para que se busque, através da con-
scientização da população, uma mudança de mentalidade acerca desta 
prática repugnante de abandonar um animal. Esta mudança de comporta-
mento deve acontecer sobretudo por consciência ética ou, se inexistente 
essa consciência, que a mudança de comportamento aconteça então pelo 
dever que todos nós temos de observar e cumprir a lei, que proibe toda e 
qualquer forma de abandono!

Ao presenciar um ato de abandono de animal não deixe de denunciar. 
Lembre-se: apesar dos animais terem a capacidade de sentir, eles não po-
dem falar, sendo que nós somos a voz deles.

DEZEMBRO VERDE – DIGA NÃO AO ABANDONO

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

Nessa luta, sozinhos podemos muito pouco, mas juntos podemos muito 
mais! DIGA NÃO AO ABANDONO DE ANIMAIS!

Conheça a ATPA:
A ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) é uma ONG que cui-

da de animais abandonados ou nascidos na rua. Durante o verão o trabalho 
aumenta e são feitas várias ações para ajudar os animais que vivem nas 
ruas. A ATPA se mantem exclusivamente de doações e trabalho voluntário. 
Portanto é muito importante o apoio com doações ou mantimentos. Ajude-
nos através do PIX chave 00940020000142 ou com uma contribuição na con-
ta da ATPA, (Associação Torrense de Proteção aos Animais) ou Banrisul (041) 
Agência 0955, conta 06.032079.0-6 e, sobretudo adotando um animal.

Neste momento a ATPA continua precisando muito de doação de ração para 
cães e gatos. Se você puder doar ração para ajudar as barriguinhas a se man-
terem cheias, pode adquirir e nos avisar, nós buscamos onde você indicar. 

Contato: 51 981116834 

Todo final de ano paira uma atmosfera mística nas pessoas seguindo o 
rastro da celebração natalina e da confraternização universal. Um período 
de regozijo familiar e sentimento de dever cumprido no âmbito profissio-
nal, um misto de satisfação e gratidão transbordantes nas conversas com 
os amigos e parentes ao redor de uma farta mesa. Todos os ritos parecem 
iguais, a culinária, os desejos e o Papai Noel. Muitas pessoas consideram 
a renovação do seu ciclo de semeaduras e colheitas, pedidos e oferendas 
no alvorecer do ano de 2023. Ao longo do tempo, as tradições vão sendo 
ressignificadas ao sabor dos contextos sociais e culturais. Gosto de refletir 
sobre o impacto do Natal e do Ano Novo na vida das pessoas. Qual o signi-
ficado e a importância dessas celebrações? Considero o Natal uma data de 
cunho religioso com aspirações econômicas em que os bens de consumo 
são mais valorizados do que o rito ecumênico. Daí seu caráter universalista 
transcendendo as barreiras impostas pelas religiões e consagrando os va-
lores da sociedade capitalista. Não importa sua condição socioeconômica, 
você será impelido a comprar algo para alguém! Não vamos depreciar a 
participação dos Reis Magos no nascimento de Jesus! Pode dar azar... Na 
tradição cristã a referência central está em Jesus, no capitalismo a figura do 
Velho Batuta ( referência a música da banda Garotos Podres), o bom velhi-
nho, o Papai Noel ou São Nicolau. Às vezes, tenho a sensação que criamos 
um novo personagem: “Jesus Noel”. 

O Natal é uma invenção histórica e o Ano Novo apenas uma referência 
no calendário gregoriano, mais utilizado no mundo ocidental. Segundo esta 
medida de tempo nos situamos nas primeiras décadas do segundo milênio 
depois de Cristo. Muitas culturas e religiões utilizam outros calendários, 
assim como no Judaísmo e no Islamismo. Portanto, a curtição está na re-
presentação social e na própria história dos múltiplos significados dessas 

Historiador, Pesquisador e Educador

VELHO BATUTA 

Leonardo Gedeon 

datas. O interessante é perceber as origens pagãs da celebração natalina. 
Os romanos homenageavam Saturno, deus das lavouras, e no Oriente al-
guns povos cultuavam o deus- sol Mitra. Em algumas culturas, entidades 
malignas puniam as crianças transgressoras como difundido pela tradição 
finlandesa. Diversos deuses eram celebrados entre solstícios e equinócios 
em observação rigorosa dos astros e fenômenos da natureza e atos de 
generosidade, solidariedade e a subversão da ordem social eram prática 
comum. O espírito de Paz e a abundância natalina não atingem todas as 
pessoas. Por vezes, o altruísmo não alcança os setores marginalizados e 
miseráveis da população. Multidões transitam desenfreadas na ânsia pelas 
promoções do comércio enchendo as ruas com suas sacolas de mercadorias 
maquiando toda desigualdade social com ações assistencialistas.

O espírito natalino depara-se com a árdua realidade da maioria da po-
pulação que não tem acesso aos “presentinhos do bom velhinho” restando 
apenas suas preces na ânsia por dias melhores. Em meio às contradições 
que a Esperança prevaleça em nossos corações.

COLUNISTAS

Design do Papai Noel vermelho da Coca-Cola, difundido pela marca de 
bebidas a partir de 1931
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Duas pessoas presas em Torres 
por tráfico de drogas, apreensão 
de quase um quilo de maconha e 
cerca de 20 gramas de cocaína, e 
outro indivíduo preso por recep-
tação de veículo em Tramandaí 
foi o resultado da Operação Ho-
plitas realizada pelo Comando 
Regional de Polícia Ostensiva do 
Litoral (CRPO Litoral). As ações 
ocorreram entre 16h e 22 ho-

ras da sexta, sábado e domingo 
(09,10 e 11). Durante a mobiliza-
ção policial, também foram abor-
dadas 197 pessoas e fiscalizados 
174 veículos, visando conter a 
criminalidade.

A Operação Hoplitas é desen-
cadeada pela Brigada Militar nos 
fins de semana em todo o esta-
do, empregando, além de efetivo 
operacional, policiais militares de 

setores administrativos do Co-
mandos Regionais e Batalhões, 
buscando intensificar a preven-
ção e a repressão em segurança 
pública.

No próximo fim de semana 
(entre 16/12 e 18/12), o CRPO 
Litoral vai realizar o último em-
prego de policiais militares na Ho-
plitas, uma vez que no dia 23 de 
dezembro terá início a Operação 

Golfinho, que contempla grande 
contingente de efetivo, viaturas e 
embarcações em todas as moda-
lidades de policiamento utilizadas 
pela Corporação.

COMUNICAÇÃO SOCIAL DO 
CRPO LITORAL

TEXTO: Jornalista Jussara Pelis-
soli - servidora civil 

FOTOS: Divulgação BM

Penúltima Operação Hoplitas do ano no litoral norte resulta 
em prisões em Torres e Tramandaí

A Prefeitura de Torres e a Câ-
mara dos Vereadores participa-
ram na manhã de segunda-feira 
(12 de dezembro), da abertura 
dos trabalhos da Reunião do Con-
selho Superior de Oficiais e Reu-
nião Técnica promovida pelo 
CRPO Litoral- Comando Regional 
de Policiamento Ostensivo, da 
Brigada Militar. O prefeito Carlos 
Souza foi representando no even-
to pelo chefe de gabinete da Pre-
feitura, Douglas Martins Rocha, e 
o Legislativo pelo presidente da 
Câmara Municipal, vereador Rafa-

el Silveira. A atividade de abertura 
ocorreu no Hotel SESC Torres, e 
teve como objetivo prospectar 
o conjunto de ações para 2023 a 
partir dos levantamentos realiza-
dos até o momento.

Presentes, o comandante-geral 
da Brigada Militar, coronel Claudio 
dos Santos Feoli; o Comandante 
do CRPO Litoral, Sérgio Gonçal-
ves dos Santos; o comandante 
da Brigada Militar de Torres, ca-
pitão João César Verde Selva, e o 
comandante do 2º BPAT, tenen-
te-coronel Noé Jesus da Costa. 

Também presente na Reunião. Na 
oportunidade, o chefe de gabine-
te da Prefeitura e o presidente da 
Câmara destacaram a importân-
cia da Força da Segurança no dia 
a dia da comunidade e agradece-
ram a parceria da Brigada Militar 
com o município de Torres.

Nesta segunda e terça-feira, 
dias 12 e 13 de dezembro, durante 
todo o dia, aconteceram reuniões 
mensais do Conselho Superior e a 
reunião Técnico-Operacional com 
os Comandos de Região e Depar-
tamentos.

Representantes de Torres participam da Reunião do 
Conselho Superior de Oficiais da BM 

terça-feira na BR 101, em Torres, no 
Litoral Norte. Em torno de 25,2 quilos 
da droga estavam escondidos dentro 
do painel de um Hyundai HB20, com 
placas da cidade catarinense de Itape-
ma.

Durante operação de combate ao cri-
me, o efetivo da PRF abordou o veículo 
que estava entrando no Rio Grande do 
Sul. Na vistoria no carro, o entorpecen-
te foi então localizado. O motorista do 
carro, de 42 anos, natural de Palmeira 

das Missões, foi preso em flagrante. Ele 
não tinha antecedentes criminais.

A droga, o veículo e o preso foram 
encaminhados à polícia judiciária.

PRF apreende mais de R$ 4,5 milhões em cocaína 
na BR 101 em Torres

No próximo fim de semana (entre 16/12 e 18/12), o CRPO Litoral vai realizar o último emprego de policiais militares na Hoplitas, uma vez que 
no dia 23 de dezembro terá início a Operação Golfinho, que contempla grande contingente de efetivo policial

O último fim de semana foi de 
movimento intenso nas estradas 
que cruzam os municípios do Li-
toral Norte do Rio Grande do Sul. 
Somente neste domingo (11), 556 
flagrantes de excesso de velocidade 
foram registrados em rodovias es-
taduais dentro da Operação Radar, 
que ocorre com frequência nas es-
tradas gaúchas e é intensificada aos 
sábados e domingos.

Conforme informações do Co-
mando Rodoviário da Brigada Mi-
litar (CRBM), a maior velocidade 
registrada no domingo foi na RS-
474, em Santo Antônio da Patrulha, 
onde uma moto transitava a 135 
km/h.

Em Xangri-Lá, no quilômetro 19 
da RS-389, a Estrada do Mar, uma 
moto com placa falsa foi abordada 
por policiais do Pelotão de Motos 

da BM. O condutor, que estava 
cumprindo pena no regime semi-
-aberto, acabou sendo preso.

Em contato com o portal Lito-
ral na Rede, o tenente Alexandro 
Sebastiany, do 3º Batalhão Rodo-
viário da Brigada Militar (BRBM), 
informou que, até as 20h30 deste 
domingo, 556 flagrantes de excesso 
de velocidade haviam sido registra-
dos em rodovias estaduais do Lito-

ral Norte.
Além de representar um risco à 

vida, transitar em velocidade 50% 
ou mais superior à máxima permi-
tida para o local é considerada uma 
infração gravíssima, conforme o Có-
digo de Trânsito Brasileiro (CTB). A 
pena prevista nestes casos é uma 
multa e a suspensão do direito de 
dirigir.

FONTE - Litoral na Rede

Domingo  (11) teve mais de 500 flagrantes de excesso de velocidade 
em rodovias ESTADUAIS do Litoral Norte

Na ERS 494, km 30, município de Mampi-
tuba, por volta das 16h de quinta-feira (08), à 
guarnição do Grupo Rodoviário de Torres, em 
operação com a Receita Municipal do muni-
cípio de Mampituba, realizou abordagem ao 
caminhão SCANIA/P 310 B8X2,. Este era condu-
zido por motorista com antecedentes policiais 
por ameaça e acidente de transito. 

No ato de abordagem foi verificada a do-
cumentação da carga e condutor, que não 
apresentou nota fiscal. ao retirar a lona foi ve-
rificado se tratar da carga de cigarros da mar-
ca EGIPT, K-LINT E US FOX, todas as marcas de 
fabricação nacional, que não possuíam nota 
fiscal. A carga foi encaminhada até a RECEITA 

ESTADUAL que realizou processo de descarga 
e identificação, não sendo encontrado nenhum 
outro elemento na carga e no caminhão. Foram 
contabilizadas 570 caixas grandes contendo 50 
pacotes com 10 maços cada pacote, totalizando 
285mil maços de cigarro avaliados em aproxi-
madamente R$ 2.000.000,00 ( dois milhões de 
reais ).

 O condutor foi foi autuado pela receita es-
tadual e autuado administrativamente por in-
frações de trânsito, no artigo 230 XVI do CTB. 
Caminhão e carga foram retidos na receita esta-
dual ate a quitação dos débitos.

Fonte: Pelotão Rodoviário.

Apreendido caminhão com R$2 milhões em carga 
de cigarros em Mampituba

Em torno de 25,2 quilos da droga estavam dentro do painel de um veículo 
com placas da cidade catarinense de Itapema.

Carga não tinha nota fiscal. Apreensão foi efetuada pelo Grupo Rodoviário de 
Torres em operação com a Receita Municipal de Mampituba
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Desde o início do Programa 
de Desenvolvimento Econômico 
“Acelera Arroio do Sal – Trabalho 
e Renda”, em 2018, por meio do 
projeto Incentivo e Capacitação 
às Micro e Pequenas empresas, o 
Município já atendeu 243 empre-
sas dos mais variados segmentos 
econômicos, como: comércio va-
rejista, indústria moveleira, gas-
tronomia, meios de hospedagem, 
prestadores de serviços e indústria 
da construção civil.

Além disso, no período, 36 ar-

tesãos foram capacitados geren-
cialmente e em associativismo. 
Outros 374 cidadãos de Arroio do 
Sal participaram das capacitações, 
média de duas pessoas por em-
presa nas capacitações gerenciais. 
Alcançando 1.797 horas de consul-
toria, atendimento personalizado 
e individual prestado em horário 
pré-agendado para auxiliar na 
implementação das ferramentas 
apresentadas na capacitação e/
ou auxiliar nas necessidades de 
gestão.

Projeto de Incentivo e Capacitação às Micro e Pequenas 
empresas de Arroio do Sal já capacitou 243 empresas

Diagnostico aponta melhorias em gestão
De acordo com o consultor Valdonir 

Gonçalves dos Santos, administrador 
com especialização em Administração 
e Planejamento Empresarial, Gestão 
Financeira e Gestão de Pessoas, da 
Nito Consultoria e Assessoria Empre-
sarial, o resultado obtido é reconhe-

cido na melhoria da gestão em 47,4% 
dos casos, mensurado por intermédio 
dos índices obtidos pelo Diagnóstico 
Inicial (57,9%) e o Diagnóstico Final 
(81,2%) das empresas participantes, 
obtendo a variação de melhoria de 
47,4% na gestão das empresas.

O prefeito de Arroio do Sal, Affonso 
Flavio Angst (Bolão), ao receber das 
mãos do consultor Nito o Relatório 
com os números acumulados de 2018 
a 2022, no início de dezembro, afir-
mou que o Projeto alcançou melho-
rias especialmente nas áreas de Ges-

tão de Pessoas, Gestão de Processos, 
Gestão Financeira, Gestão de Custos e 
Formação de Preços.

“Essa capacitação é oferecida 
gratuitamente e mesmo durante a 
pandemia seguiu com aulas on-line, 
com o objetivo de oferecer qualifica-

ção para as empresas do Município, 
as pequenas e médias, visando o 
desenvolvimento econômico e, por 
consequência, fortalecendo o setor 
de comércio e serviços gerando maior 
empregabilidade”, explica o prefeito 
Bolão.

Formatura e certificação
 O público participante ao final do 

curso recebe certificação, como ocor-
reu com as turmas de 2022, receben-
do certificado em cerimônia realizada 
na segunda-feira, 05 de dezembro, na 
sede da Câmara de Dirigentes Lojistas 
(CDL) de Arroio do Sal, parceira no 
projeto.

Neste ano, no primeiro semestre 
foram capacitados 44 participantes 
de 31 empresas, em três turmas, que 
aprofundaram os temas de Capaci-

tação Gerencial, Planejamento em 
Compras e Precificação em Gastro-
nomia. No segundo semestre foram 
mais 30 participantes de 26 empre-
sas em mais três turmas abordando 
Capacitação Gerencial, Planejamento 
em Compras e Formação de Preço 
Moveleiro.

Entre os participantes da Capacita-
ção de 2022, Bernard Becker dos San-
tos, gerente proprietário da Conecte 
Telecom, destaca como um ponto 

forte da metodologia utilizada a pos-
sibilidade do atendimento individual 
e voltado para o seu negócio.

“Tivemos muitas dúvidas esclare-
cidas e processos lançados, tudo com 
a ajuda do Nito, por meio das consul-
torias personalizadas. Com certeza a 
Capacitação nos fez entender a im-
portância de um processo adequado 
dentro de uma empresa, mesmo que 
de pequeno porte. Cada aula, cada 
exemplo dado pelo consultor agregou 

e muito aos nossos conhecimentos”, 
agradece Bernard a iniciativa da Pre-
feitura Municipal de Arroio do Sal e 
seus parceiros, por proporcionar a 
Capacitação que está contribuindo 
para o crescimento das empresas e 
da cidade.

O Programa de Desenvolvimen-
to Econômico “Acelera Arroio do Sal 
– Trabalho e Renda” e seu projeto 
“Incentivo e Capacitação as Micro 
e Pequenas Empresas” é uma reali-

zação da Prefeitura Municipal com 
apoio do presidente da Câmara de 
Dirigentes Lojistas (CDL) de Arroio do 
Sal, Alexandre Boaventura Trajano, e 
execução da Nito Consultoria e As-
sessoria Empresarial, contratada pelo 
Município para conduzir o processo 
de capacitação.

Para aguardar por novas turmas, 
pode contatar a CDL no (51) 3687-
2626 e manifestar interesse para a 
lista de espera.
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A Administração Municipal de 
Três Cachoeiras, por meio da Se-
cretaria de Educação, encerra o 
ano com mais uma obra entregue 
para a comunidade. Na noite desta 
quarta-feira (14), foi inaugurada a 
ampliação da Escola de Educação 
Infantil Dona Delícia, no bairro San-
ta Rita, que permitirá aumentar o 
número de vagas no município.  

Atualmente, a escola possui tur-
mas de Berçário I e II, e Maternal I 
e II, atendendo cerca de 70 alunos 
em turno integral. Com a amplia-
ção, será possível acolher mais 28 
alunos em 2023, abrindo mais uma 
turma de Berçário II em turno inte-
gral, além de um Maternal I e um 
Pré I em turno parcial.

A EMEI Dona Delícia, inaugurada 
em março de 2020, foi construída 
com recursos doados pelo empre-
sário Wanderley Cardoso Junior 
com o apoio da Administração 

Municipal, que concedeu o terre-
no para a edificação, além de ficar 
responsável pelo cercamento do 
pátio, a aquisição de todo o mobi-
liário, eletrodomésticos, equipa-
mentos, louças, utilitários domésti-
cos, materiais pedagógicos e corpo 
docente.

Após dois anos da inauguração, 
o Governo Municipal focou recur-
sos próprios para esta ampliação, 
por acreditar que a educação é o 
futuro do país. “Em 2017 quando 
assumimos a gestão, não havia 
nenhuma vaga disponível para a 
educação infantil. Hoje são mais 
de 300. Inauguramos três escolas 
em nosso mandato. Temos muitas 
demandas no município para aten-
der, mas a educação é prioridade. 
Não medimos esforços para que 
essa obra fosse concluída. Que-
ro agradecer a todos pela imensa 
dedicação. Estamos muito felizes”, 

afirmou o prefeito de Três Cachoei-
ras, Flávio Raupp Lipert, durante a 
solenidade de inauguração.

A secretária de Educação, Fabia-
na Leffa, também assegurou estar 
muito feliz por poder contribuir 
com as famílias de Três Cachoeiras. 
“Proporcionar mais qualidade para 
os alunos e suas famílias é algo 
muito gratificante. A educação é 
fundamental para que essas crian-
ças se tornem cidadãos de bem. Es-
tou feliz demais em estar fazendo 
este trabalho e quero agradecer a 
cada um que se empenhou nessa 
missão”, disse a secretária.

Na oportunidade, a presidente 
do Conselho de Pais e Mestres da 
escola, Daiane Castilhos, agrade-
ceu pela benfeitoria e pelo cuidado 
diário com cada criança, fazendo 
com que os pais possam trabalhar 
tranquilos. A diretora Tatiana Mes-
quita, destacou o orgulho que tem 

de fazer parte da história da EMEI 
Dona Delícia. “Somos uma equipe 
pequena, mas com uma força gi-
gantesca. Tenho uma admiração 
imensa por tudo que construímos. 
Visto essa camisa todos os dias 
com muito orgulho”, concluiu ela, 
emocionada.   

Ainda na cerimônia, que contou 
com a presença do vice-prefeito 
Vilson Rodrigues, de vereadores e 
secretários municipais, e familia-
res dos alunos, as crianças fizeram 
uma apresentação natalina, além 
de acompanharem a chegada do 
Papai Noel e serem presenteadas.

Ampliação da escola de Educação Infantil Dona 
Delícia é inaugurada em Três Cachoeiras

A Prefeitura Municipal de Arroio 
do Sal já disponibiliza na capa do seu 
site arroiodosal.rs.gov.br, no menu 
superior (CIDADÃO WEB), o boleto 
para pagamento do Imposto Predial e 
Territorial Urbano (IPTU), referente ao 
exercício 2023.

O imposto que vence no dia 10 de 
janeiro, para pagamento na cota úni-
ca, terá o desconto de 15%. Em breve 
os boletos também chegarão nos en-
dereços dos contribuintes, via serviço 
dos Correios.

De acordo com o secretário da Fa-
zenda, Felipe Dutra Fogaça Valim, os 
contribuintes que quitaram o IPTU 
2022 até o dia 10 de novembro e pa-
garem o IPTU 2023 até 10 de janeiro 
contarão com 20% de desconto na 
cota única. “Além disso, já é possí-
vel realizar o pagamento enquanto 
o boleto impresso não chega, basta 
acessar a segunda via informando a 
matrícula do imóvel e o CPF”, explica 
o secretário.

Para o prefeito Affonso Flávio An-

gst (Bolão), a contribuição do IPTU é 
de vital importância para a realização 
de obras e serviços para a população 
de Arroio do Sal.

“O IPTU é de suma importância 
para o desenvolvimento do municí-
pio, pois é com ele que a cidade conta 
com vários benefícios como o que já 
temos feito, como realização de obras, 
manutenção da saúde, auxílio para as 
escolas, melhoria de sinalizações e 
outros investimentos que beneficiam 
diretamente a população de Arroio do 

Sal, destaca o prefeito.
Para garantir o recebimento do Car-

nê de IPTU, mantenha o seu cadastro 
atualizado junto a Prefeitura de Arroio 
do Sal. No caso de dúvidas ou solici-
tação do número da Matrícula Muni-
cipal de Imóveis, busque informações 
pelo WhatsApp (51) 3687-3502.

Passo a Passo para acessar o bole-
to pelo site:

1º acessar site arroiodosal.rs.gov.br
2º clicar na aba localizada na capa 

do site, no menu superior – CIDADÃO 
WEB

3º clicar em 2º via Carnê IPTU/ISS
4º digitar apenas o número da Ma-

trícula Municipal do Imóvel e um dos 
dados solicitados CNPJ ou/ CPF

5º escolher a forma de pagamento 
e realizar a impressão

*Vencimento da primeira parcela 
em cota única: 10.01.2023 - Pagável 
até o vencimento somente nos bancos 
conveniados (Banrisul, Caixa e Banco 
do Brasil).

IPTU 2023 já está disponível para pagamento em Arroio do Sal

Na última segunda-feira (12), alunos das 
escolas José Felipe Schaeffer, Fernando Ferra-
ri, Maria Angelina Maggi e Dom José Baréa, 
de Três Cachoeiras, participaram da rústica de 
encerramento do XVI Jogos Escolares, realiza-
do no Loteamento São Cristóvão. 

A competição, promovida pela Prefeitura 
Municipal, por meio da Secretaria de Educa-
ção, em parceria com o Sistema Fecomércio 
– SESC/RS, contemplou diferentes categorias 
nos naipes masculino e feminino.  

Rústica encerra XVI Jogos Escolares de Três Cachoeiras

Na quarta-feira, 7 de dezembro, 
representantes do Clube de Mães de 
Rosa do Mar, Bellatorres, Santa Terezi-
nha e Mulheres de Areia, estiveram na 
Praça dos Pescadores para entregar os 
enfeites natalinos confeccionados por 
elas nos encontros promovidos nas co-
munidades.

A Cooperativa de Eletricidade de 
Praia Grande (Ceprag) contempla to-
dos os anos projetos nos municípios 
atendidos pela cooperativa, foi o caso 
do projeto junto aos Clubes de Mães 

de Passo de Torres, onde contribuiu 
para confecção de enfeites para o Na-
tal Iluminado.

“Como coordenadora destes pro-
jetos gosto é de estar junto com as 
entidades, para que elas possam se 
sentir assistidas e também para não se 
acomodarem, e assim continuem en-
volvendo mais pessoas aumentando 
esta rede de cooperação”, enfatizou 
a coordenadora, Dilce Citadin Maciel.

“É muito gratificante ver essas mu-
lheres envolvidas com o nosso muni-

cípio, colaborando e tornando ainda 
mais bonito. Obrigada meninas, esta-
remos sempre juntas por um Passo de 
Torres melhor e mais bonito”, relatou a 
secretária de Turismo, Rosimeri Men-
gue.

Estiveram acompanhando a entre-
ga a secretária de Turismo, Rosimeri 
Mengue, a coordenadora dos Progra-
mas Sociais da Ceprag, Dilce Citadini 
Maciel, e as instrutoras, Fabrícia Ro-
drigues Alves e Terezinha dos Santos 
Magnus.

Clubes de Mães de Passo de Torres realizam entrega 
dos enfeites natalinos produzidos por elas
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Com o Largo da Prefeitura Mu-
nicipal de Três Cachoeiras lotado e 
uma noite estrelada, a Cantata de 
Natal e a Chegada do Papai Noel 
trouxe encanto e magia a todos os 
presentes, na última sexta-feira (9).

Preparada com muito amor e 
carinho pela Administração Mu-
nicipal, por meio da Secretaria de 
Educação e Cultura, a programa-

ção especial reuniu apresentações 
dos alunos da rede municipal de 
ensino, da APAE de Três Cachoei-
ras, de oficinas musicais, além da 
banda Carlos Gomes, do Morro 
Azul.

“Nossas crianças refletem o 
presente e nos permitem sonhar o 
futuro. A Cantata de Natal reflete a 
beleza e a pureza das nossas crian-

ças em meio a magia do espírito 
do Natal. Agradecemos a presen-
ça de todos”, disse a secretária de 
educação, Fabiana Leffa.

A noite foi marcada também 
por muita união, solidariedade e 
gratidão por mais um ano que se 
finda. “Quero agradecer e para-
benizar a todos da Administração 
Municipal, que preparam com 
muito carinho e dedicação esse 
momento inesquecível para a 
nossa comunidade. Está lindo e 
mágico. A emoção das pessoas e 
a alegria das crianças contagiam a 
todos”, disse o prefeito municipal, 
Flávio Raupp Lipert.

O prefeito agradeceu ainda o 
empenho de cada um durante esse 
ano. “Realmente não é fácil ser pre-
feito, mas com a contribuição de 
cada um, conseguimos enfrentar 
muitos desafios. Quero dizer que a 

solidariedade, a generosidade e a 
união mudam a vida de muitas pes-
soas. Um pequeno ato, transforma. 
Minha gratidão a todos que nos 
ajudam, diariamente, a melhorar a 
vida das pessoas. Um feliz natal a 

todos”, concluiu o prefeito.
Durante o evento, a chegada do 

Papai Noel foi permeada por um 
espetáculo teatral, se encerrando 
com a distribuição de lembranci-
nhas a todas as crianças presentes. 

Encanto, união e solidariedade marcam a cantata de Natal em Três Cachoeiras

Torres - Entre os dias 21 e 24 
de dezembro, de quarta a sába-
do, será realizada uma edição 
especial de Natal da Feira do 
Artesanato e Agricultura. Apro-
veite e adquira as lembranças 
e presentes para o Natal. A ini-
ciativa que já conta com cerca 
de 30 participantes, tem levado 

grande público ao local, eviden-
ciando o sucesso da atividade. A 
Feira ocorre ao ar livre, no tradi-
cional espaço próximo da Casa 
da Terra e Artesanato, na Rua 
Borges de Medeiros. A realiza-
ção é da Prefeitura, através da 
Secretaria do Trabalho, Indústria 
e Comércio em parceria com a 

Secretaria de Desenvolvimento 
Rural e Pesca e a Secretaria de 
Cultura e do Esporte.

Nesta edição especial, a Feira 
vai funcionar das 9h às 19h, com 
exceção do dia 24, que será da 
9h às 12h.

Nestes dias de edição espe-
cial, a Feira terá ainda atrações 

em destaque como os Duendes 
da Alegria, no dia 21, quarta, às 
14h; e logo seguir, às 14h30min, 
os Duendes acompanhados de 
outros artistas, formando o Cor-
tejo Artístico. No dia 22, quinta, 
às 14h, os Duendes voltam a ale-
grar o ambiente às 14h, e no dia 
23, às 17h, tem show com o mú-

sico local, Bruno Pacheco.
Ainda no dia 23, das 9h às 

12h, será realizada numa pro-
moção da Secretaria de Assis-
tência Social e Direitos Humanos 
e do Centro de Referência da 
Mulher Pricila Selau, a Blitz de 
Enfrentamento à Violência Con-
tra a Mulher.

Feira do Artesanato e Agricultura terá edição especial de Natal entre os dias 21 e 24 de dezembro

Com 137.764 votos recebidos, a 
Consulta Popular 2022 concluiu a 
etapa de escolha pelo cidadão das 
propostas que devem ser incluídas 
no orçamento do Estado no exercí-
cio de 2023. O número representa 
alta de 22% ao total de votos da 
Consulta de 2021, quando o pro-
cesso contou com a participação 
de 112.496 pessoas. Pelo segundo 
ano, a votação aberta entre os dias 
14 e 30 de novembro foi realizada 
via aplicativo Colab e, pela primeira 
vez, também foi possível a partici-
pação do cidadão via Whatsapp, 
além da votação tradicional pelo 

portal consultapopular.rs.gov.br.
Lançada pelo governo do Estado 

em julho, por intermédio da Se-
cretaria de Planejamento, Gover-
nança e Gestão (SPGG), a Consulta 
Popular 2022 disponibilizou R$ 55 
milhões para a aplicação em inves-
timentos de propostas que foram 
sugeridas diretamente pela popula-
ção, contra R$ 30 milhões de 2021. 
Do valor total, R$ 50 milhões foram 
destinados aos Conselhos Regionais 
de Desenvolvimento (Coredes), 
sendo que 80% dos recursos serão 
distribuídos de forma igualitária 
entre os Coredes e 20% partilhados 

por meio de um rateio, levando em 
consideração o Índice de Desenvol-
vimento Socioeconômico (Idese) de 
cada região.

Os R$ 5 milhões restantes serão 
distribuídos aos nove Coredes com 
maior votação em relação à propor-
ção da sua população eleitoral. Por 
este critério, o Corede Celeiro, com 
a participação de 9,23% do total de 
eleitores da região, será premiado 
com mais R$ 1 milhão para inves-
tir nos projetos eleitos. Os Coredes 
que se posicionaram entre o se-
gundo e o nono lugar(sendo que o 
litoral norte não encontra-se entre 

estes) receberão mais R$ 500 
mil cada um.

CONSULTA POPULAR - 
Confira os projetos eleitos no 
litoral Norte

1) Incentivo e apoio ao Tu-
rismo Rural, promoção do tu-
rismo e da agricultura familiar

2) Programa de incentivo à 
agroindustrialização dos pro-
dutos da agricultura familiar 
no Litoral

Norte
3) Desenvolvimento de Hortas 

Comunitárias: Ação Social e Susten-
tável

*com informações de JP News 
Litoral

Confira os projetos escolhidos pelo Litoral Norte na Consulta Popular 2022
Com 137.764 votos recebidos em todo RS, a Consulta Popular 2022 concluiu a etapa de escolha pelo cidadão das propostas que devem ser incluídas 

no orçamento do Estado no exercício de 2023.

Está tramitando na Câmara 
de Vereadores de Arroio do Sal 
um projeto de Lei, de autoria 
do Poder executivo (Prefeitu-
ra), que dispõe sobre a cobran-
ça de Contribuição de Melho-
rias de obra pública em vias do 
perímetro urbano da cidade.  

São contribuições a serem 
formalizadas após autorização 
da Câmara para a realização 
de obras de pavimentação na 
Rua Marisol (Balneário São Pe-
dro); Rua Rolante (Jardim Ro-
lante); Rua Manoel Francilício 
dos Santos (São Pedro); Rua 
Ponciano Vargas (Arroio Mag-
nus); Rua dos Eucaliptos (Qua-
tro Lagos); Av. Paraná (Quatro 
Lagos); Rua Adão Floriano dos 

Reis (Sereia do Mar); Rua Pira-
taba (continuação da Rua São 
Pedro - Jardim Raiante e Vista 
Alegre); Rua Garibaldi (Balne-
ário Atlântico) Av. Wilma Lu-
mertz (Torres Sul). E o próprio 
PL afirma, em seu texto, que 
posteriormente, quando da 
execução das obras, haverá a 
descrição no Departamento 
de Planejamento do municí-
pio, adequando o lançamento 
e a cobrança da Contribuição 
de Melhorias relativamente à 
obra pública dos proprietários 
dos imóveis de cada via, nos 
termos da Lei 1.091, de 24 de 
outubro de 2002 e Código Tri-
butário Municipal de Arroio do 
Sal.

Se aprovado o projeto, o Mu-
nicípio deverá adotar os proce-
dimentos fixados na legislação 
vigente, especialmente quan-
to ao projeto das vias a serem 
pavimentadas, mapeamento, 
avaliação dos imóveis antes do 
serviço, publicação do edital 
com o orçamento da obra e, 
posteriormente, nova avalia-
ção visando aferir o resultado 
da valorização gerada e nova 
publicação do edital com os 
valores a serem lançados para 
o contribuinte. Isto para funda-
mentar valores da Contribuição 
de Melhoria em Arroio do  Sal. 

Solucionar gargalos da 
burocracia pública

 A prefeitura de Arroio do 
Sal justifica este projeto para 
formalizar o tributo afirmando 
que, como em anos anteriores, 
a lei visa acelerar procedimen-
tos para a realização de obras 
de pavimentações nas vias 
públicas. E que, para isto, está 
abrindo a possibilidade de pro-
ceder sem precisar da aceita-
ção dos munícipes autorizando 
a obra em questão, o que difi-
culta a realização das mesmas. 
A mesma municipalidade de-
fende ainda que a burocracia 
exagerada atravanca de tal for-
ma a realização de obras, que 
fica quase inviável o desenvol-
vimento dos municípios sem 

este tipo de Projeto de Lei. 
A seguir, a Prefeitura (chefia-

da pelo prefeito Bolão) encerra 
a justificativa afirmando que 
está enfrentando de forma efe-
tiva as dificuldades de infraes-
trutura e desburocratizando o 
sistema, buscando  que se pos-
sa contemplar com mais agili-
dade as melhorias necessárias. 
Que o município está em pleno 
desenvolvimento justamente 
por causa dos esforços entre 
executivo e legislativo para 
agilizar ações nestas áreas es-
truturais. E que conta com a 
costumeira parceria da Câmara 
Municipal de Vereadores para 
apoiar seu pleito para o desen-
volvimento urbano local. 

Projeto na Câmara de Arroio do Sal pede autorização para cobrar melhorias especiais em vias da cidade
Conforme prefeitura, seria uma forma de fugir de burocracias nos casos de melhorias em parcerias entre governo e proprietários
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No último final de semana, aconteceu 
em Torres o 3º Open Torres de Balonismo, 
evento que já é tradicional na cidade. Em 
conjunto a ele, aconteceu a ultima etapa 
do Campeonato Gaúcho e  ultimo voo do 
campeonato torrense da categoria.

Foram 5 dias de lindos voos e muita 
disputa, e ninguém pontuou mais que 
Giovani Pompermaier, piloto da Trip Ba-

lonismo que foi o grande campeão do 
evento, levando para casa um cheque 
de R$ 6.600,00 oferecido pelo patroci-
nador oficial do evento, a empresa Gol-
fier Ballooons. "Gratidão a essa equipe 
nota mil que esteve comigo em todos os 
momentos vivendo grandes emoções!!! 
Sem vocês não seria possível alcançar 
o topo. Obrigado Golfier Ballons  pelo 

apoio ao esporte, pela premiação dada 
para o evento e por estarem ajudando 
no crescimento e evolução do esporte 
como um todo. Parabéns a Organização 
da competição e a toda equipe técnica 
pela dedicação. Um parabéns especial 
a meu amor Flávia Souza, por estar ao 
meu lado em todos os momentos e agora 
principalmente por estar voando ao meu 
lado também" ressaltou Pompermaier 
em suas rede sociais.

Já pelo Campeonato Gaúcho, houve 
uma disputa acirrada onde o piloto João 
Vitor Justo se sagrou Bi Campeão após 
a somatória dos pontos das três etapas, 
ficando apenas 2 pontos a frente do pi-
loto Giovani Pompermaier (que ficou em 
segundo lugar).

Conheça abaixo os vencedores após a 
realização do Open Torres de Balonismo

Taça Nelson Peres de melhor marca = 
Reni Pinho

1º no Categoria Aspirante = 
Jairo Pereira
2º no  Categoria Aspirante = 
Ramon Selau
3º no Categoria Aspirante = 
Rafael Silva

1º no  Categoria Master = Reni Pinho
2º no Categoria Master = Ricardo Lima
3º no Categoria Master = Jairo Pereira

1º no Open Geral = Giovani 
Pompermaier
2º no Open Geral = Reni Pinho
3º no Open Geral = Ricardo Lima

1º no Campeonato Torrense = Giovani 
Pompermaier
2º no Campeonato Torrense = João 
Vitor Justo
3º no Campeonato Torrense = Reni 
Pinho

1º no Campeonato Gaúcho = João 
Vitor Justo
2º no Campeonato Gaúcho = Giovani 
Pompermaier
3º no Campeonato Gaúcho = Ricardo 
Lima

Confira os vencedores do Campeonato Gaúcho de Balonismo

PORQUE ELA 
VAI DEIXAR 
O NATAL DO 
PAULINHO BEM 
MAIS FELIZ.

SABE POR QUE 
O NATAL DA 
ANA VAI SER 
MELHOR?

Quem doa alimentos doa 

esperança. Neste Natal, seja 

solidário e ajude a encher o prato 

de quem mais precisa.

Aponte a câmera do seu celular 
para o QR Code e veja como doar.

Giovani Pompermaier foi o grande campeão do 3º Open Torres de Balonismo - ultima etapa do ano do calendário gaúcho de balonismo
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TORRES - Cerca de 100 idosos 
participaram nessa última quarta-
-feira, 14 de dezembro, do evento 
de confraternização promovido pelo 
Serviço de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculo, ligado à Secreta-
ria de Assistência Social e Direitos 
Humanos. Os grupos de idosos e 
adultos do SCFV que participam 
foram o Bem Viver da Itapeva Sul; 
Dunas da Itapeva Norte; Navegar da 
praia Recreio e Vida Ativa do núcleo 
do SCFV do bairro Centenário. O 

encontro ocorreu no Salão Comuni-
tário da Associação de Moradores e 
Proprietários da Itapeva Sul, contan-
do com a participação do secretário 
Fábio da Rosa.

Os objetivos destes grupos são 
promover uma melhor qualidade 
de vida, socialização, convivência 
e fortalecimento de vínculos atra-
vés da prática de atividades físicas 
orientandas, disse o secretário em 
sua fala aos presentes, salientou que 
estes também são os propósitos da 

festa de confraternização.
O SCFV faz parte do Centro de Re-

ferência de Assistência Social que é 
um dos equipamentos para atender 
os usuários dentro do Sistema Único 
de Assistência Social junto com ou-
tros mecanismos da Secretaria de 
Assistência Social e Direitos Huma-
nos. No período das festas de fim de 
ano, Natal e Virada, os grupos não 
realizam atividades, porém, já no 
início de janeiro, os trabalhos retor-
nam com iniciativas contínuas.

Cerca de 100 idosos torrenses participaram do 
evento de confraternização da Assistência Social

Desde a madrugada desta quin-
ta-feira, 15 de dezembro, começa-
ram a ser instalados os quiosques 
na beira-mar de Torres. Quem es-
teve na beira-mar da Capital Bra-
sileira do Balonismo nesta manhã, 
já pôde acompanhar o processo de 
instalação. A prestação de serviço 
dos quiosques, com lanches, bebi-
das, cadeiras e guarda-sóis deve ini-
ciar neste próximo fim de semana. 
Nesta temporada de veraneio, vão 
funcionar cerca de 40 estruturas 
na faixa de areia, entre o Centro e 
a Zona Sul.

Os quiosques vão atender aos 
moradores e turistas até o dia 15 de 
março, a princípio. O prazo poderá 

ser prorrogado até a realização do 
33º Festival Internacional de Balo-
nismo, que acontece entre os dias 
27 de abril e 1º de maio.

Conforme a Secretaria Municipal 
do Trabalho, Indústria e Comércio, a 
distribuição dos quiosques fica des-
ta maneira:

*Molhes- 3 quiosques de Lan-
ches e Bebidas e 1 de Cadeiras e 
Guarda-sóis

*Praia Grande (Meio)- 4 de Lan-
ches e Bebidas e 2 de Cadeira e 
Guarda-sóis

*Praia Grande- 3 de Lanches e 
Bebidas e 4 de Cadeiras e Guarda-
-sóis

*Prainha- 4 quiosques de Lan-
ches e Bebidas e 2 de Cadeiras e 
Guarda-sóis

*Praia da Cal- 4 de Lanches e Be-
bidas e 2 de Cadeiras e Guarda-sóis

*Guarita- 2 de Lanches e Bebi-
das e 1 de Cadeiras e Guarda-sóis

*Itapeva Sul- 1 quiosque de Lan-
ches e Bebidas

*Lagoa Jardim- 1 de Lanches e 
Bebidas

*Recreio- 1 de Lanches e Bebi-
das

*Estrela do Mar- 1 de Lanches e 
Bebidas

*Real- 1 de Lanches e Bebidas
*Paraíso- 2 quiosques de Lan-

ches e Bebidas

Quiosques começam a ser instalados na beira-mar de Torres

Ocorreu na terça-feira (13 de 
dezembro), a cerimônia de en-
cerramento dos Jogos Escolares 
de Torres – JET 2022, na sede 
da Secretaria de Educação. O 
evento contou com a presença 
do chefe de Gabinete Douglas 
Martins Rocha; do presidente 
da Câmara de Vereadores, Ra-
fael da Silveira;, da presidente 
do Conselho Municipal de Edu-
cação Almonita Gedeon, do se-
cretário de Educação Alexandre 
Porcatt, do diretor Pedagógico 
Alceu de Matos Scheffer, do co-
ordenador dos Jogos Escolares 

Cláudio Amaral; do vereador 
Igor Bereta, de diretores das 
escolas participantes e profes-
sores de Educação Física que 
acompanharam os estudantes 
durante os jogos. No evento foi 
apresentada a data para aber-
tura da próxima edição, respei-
tando o calendário de eventos 
do Município, ficando definido 
o dia 12 de abril.

As atividades esportivas inte-
gram o calendário escolar, além 
do programa Eu sou + Educa-
ção, no eixo Educar para todos 
os futuros da atual gestão da 

pasta, O intuito é o de afastar 
a criança e o adolescente das 
drogas, aumentar a capacidade 
cognitiva do aluno, trazer be-
nefícios consideráveis à saúde 
e gerar cooperação e socializa-
ção entre os estudantes. Para 
o secretário Alexandre Porcatt, 
que anunciou na oportunidade 
o aumento de carga horário da 
disciplina de Educação Física 
no currículo escolar de 02 para 
03 períodos semanais, vem 
demonstrar a preocupação da 
atual gestão em concretizar 
políticas públicas de combate e 

enfrentamento, também, com 
a obesidade infantil e juvenil.

Confira os vencedores de 
cada categoria

Durante o evento, houve a 
entrega dos troféus de premia-
ção aos vencedores das catego-
rias Atletismo: E. E. E. M José 
Quartiero; Xadrez: Rede Sa-
grado São Domingos; Voleibol: 
E. M. F. Zona Sul; Handebol: E. 
M. F. Manoel Oliveira Carneiro; 
Basquetebol: E. E. E. M. José 
Quartiero; Futsal: E. E. E. M. 

José Quartiero e aos vencedo-
res da classificação geral: E. E. 
E. M. José Quartiero – 1º lugar; 
Rede Sagrado São Domingos – 
2º lugar; I. E. E. Marcílio Dias – 
3º lugar; E. M. F. Zona Sul – 4º 
lugar; E. M. F. Profº. Manoel 
Oliveira Carneiro – 5º lugar. 

Além disso, os alunos rece-
beram declaração de partici-
pação juntos às seguintes inti-
tuições: E. E. E. F. Manoel João 
Machado, E. M. F. Alcino Pedro 
Rodrigues, E. M. F. Mampituba, 
E. M. F. Profº. Manoel Ferreira 
Porto e E. M. F. Santa Rita.

Municipalidade realiza entrega de premiação dos 
Jogos Escolares de Torres 2022

Nessa quinta-feira (15 de de-
zembro), o Boletim Epidemio-
lógico divulgado pela Secretaria 
Municipal de Saúde registrou 
109 casos ativos da Covid-19 
em Torres - aumento considerá-
vel em relação ao dia 30 de no-
vembro (15 dias atrás) , quando 

haviam 58  casos ativos. Na últi-
ma quinzena foram positivadas 
377 pessoas - o que mostra um 
cenário de certo alerta, uma 
vez que o número de positiva-
dos com Covid-19 apenas nes-
tes 15 dias ser mais de 5 vezes 
maior que os registros feitos 

durante 40 dias entre 13/10 e 
23/10 (quando 71 casos foram 
positivos). "O fato do número 
de casos ativos ser inferior ao 
dos novos positivados, significa 
que muitos deles já estão cura-
dos", indica a municipalidade.

No Boletim deste dia 15/12, 

estão registrados, contando 
desde o início da pandemia, 
14.161 casos confirmados, com 
13.925 recuperados, 108 pa-
cientes em isolamento domici-
liar e 127 óbitos. "Nesta quinta, 
o Boletim não registrava caso 
de paciente de Torres hospita-

lizado no Hospital Navegantes. 
Um morador de Torres está in-
ternado fora da cidade. O Bo-
letim registra ainda um caso 
suspeito de Covid-19 que se 
encontra hospitalizado em leito 
comum", ressalta a Prefeitura 
de Torres.

Número de casos positivados para Covid-19 em Torres aumentou 
significativamente nos últimos 15 dias
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Grupo de Apoio às Mães Atípicas (GAMA) de Torres 
realiza festa de final de ano

Trinta e sete famílias com 
seus filhos. Filhos típicos e 
atípicos reunidos. Trata-se 
da confraternização de final 
de ano do GAMA - Grupo de 
Apoio às Mães Atípicas em 
Torres, que possui a frase insti-
tucional “Somos Aldeia”. 

Conforme informa Gislaini 

Dalpiaz Peres sobre o evento, 
a festa com motivos natalinos 
teve brinquedos infláveis, visi-
ta do Papai Noel e presentes 
arrecadados, através de doa-
ções ou apadrinhamento.  E 
tudo foi entregue a cada um 
dos participantes pessoalmen-
te...

São 100 mulheres mães, que são as cuidadoras dos seus filhos portadores de diversas deficiências e que, no grupo 'Somos Aldeia',  
compartilham momentos e experiências pela afinidade

Afinidade em meio aos obstáculos
O Grupo “Somos Aldeia” foi for-

mado em 2020 diante da realida-
de encontrada pela solidão que as 
mães atípicas vivenciam.  Mães atí-
picas são assim chamadas porque 
possuem em seus lares filhos “atí-
picos”, ou seja, portadores de algu-
ma deficiência. “Queremos colocar 
esse filho em outra perspectiva na 
sociedade, e as vezes nova perspec-
tiva junto a própria família” afirma 
Gislaini. 

O grupo atualmente conta com 
mais de 100 mulheres mães, cui-
dadoras dos seus filhos,  com diver-
sas deficiências diferentes. Estas se 
encontram todo final de mês, em 
eventos realizados em Torres no sa-
guão da escola Tietboehl, no turno 

da noite.  Nos encontros, tecnica-
mente coordenados por duas psicó-
logas, o grupo realiza Roda de Con-
versa além de outros  momentos de 
descontração - como por exemplo  
a prática de  yoga,  de dança e etc., 
práticas oferecidas por voluntários 
à causa.

O maior objetivo do grupo é se 
entender e buscar mitigar as difi-
culdades enfrentadas pelas famílias 
por conta das deficiências dos atípi-
cos, interagindo com pessoas que 
entendem o sentimento por terem 
a mesma situação em seus lares ou 
em suas famílias. 

”Não estamos sozinhas”, come-
mora Gislaine Dalpiaz. “O primeiro 
grande evento foi em fevereiro de 

2020 quando a ativista e profissio-
nal da inclusão Lau Patron pales-
trou para mais de 500 professores 
e colocou o grupo GAMA como o 
primeiro grupo de Torres formado 
com esse objetivo”, afirma. 

O  “ Somos Aldeia” existe há dois 

anos. E após a pandemia, houve o 
retorno dos encontros. No ano de 
2022 o encerramento das ativida-
des anuais aconteceu neste even-
to, realizado nas dependências do 
Lions Clube de Torres nesta semana 
que passou, quando o mesmo foi  

considerado um sucesso,  principal-
mente pela quantidade de doações. 

Mais informações sobre o gru-
po "Somos Aldeia" pelo fone (51) 
9819-3097, ou pelo email somosal-
deiagama@gmail.com e instagram 
@somosaldeiagama
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Todo o fim de ano é a mesma coisa: Festas, comemorações e, também, despedidas. Despedida do ano velho, comemo-
ração pelo ano novo, e por aí vai. Normalmente os noticiários mostram as comemorações, festas com fogos por todos os 
cantos do mundo, mas também, fazem aquela famosa retrospectiva. Ver tudo o que aconteceu durante o ano todo, no esta-
do, país e no mundo. Um dos focos desta retrospectiva é a lembrança dos que se foram, e entre os mortos sempre está al-
guém que você nem soube que morreu. 

Pegando como inspiração esta retrospectiva dos que nos deixaram, eu quero utilizar este espaço para lembrar do patri-
mônio cultural da cidade que se perdeu, não apenas neste ano, mas ao longo da existência da cidade. Certamente você lem-
brará de algum, que na verdade nem sabia que não mais existia. Lembrará, também, daqueles que estão quase destruídos, 
daqueles que precisam de muito cuidado e daqueles que estão esquecidos até pelos que os deveriam cuidar. A lista é gran-
de e cresce a cada dia. Aí abaixo estão alguns destes patrimônios da cidade que já desapareceram, outros que estão pres-
tes a desaparecer e outros que estão simplesmente abandonados. Veja se reconhece alguns deles. 
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